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ХОРОШО ЗАБУРИЛИСЬ
В Иркутске меняют водопроводные трубы по особой 

методике — не раскапывая грунт
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Фото пресс-службы администрации ИркутскаСтр. 2, 10–11

ЛУЧШИЙ ПОНЕДЕЛЬНИК ГОДА
Новые иркутские автобусы весь день 5 сентября 

бесплатно возили пассажиров
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В минувший понедельник, 5 сентября, 
на площади Графа Сперанского новень-
кие НЕФАЗы выстроили в ряд («Авто-
бусные войска городского назначения», 
— шутили участники праздника. — Прим. 
авт.), звучали марши в исполнении го-
родского духового оркестра, водители по-
лучали ключи от новых автобусов (чтобы 
сразу выехать на маршрут) и благодар-
ственные письма от мэра Иркутска.
—  Обратите внимание: автобусы от-

ечественного производства, с двигате-
лями, отвечающими стандартам Евро‑5, 
благодаря которым у автобусов очень 
экологичный выхлоп, они наносят ми-
нимальный вред окружающей среде, 
— Руслан Болотов, глава города, был 
так рад происходящему, что казалось 
— сам мечтает сесть за руль НЕФАЗа 
и хоть разок проехать по маршруту.
Напомним, всего по договору лизин-

га город купил 40 автобусов. 34 из них 
уже сейчас ездят по дорогам Иркутска, 

остальные шесть — в процессе сборки 
на заводе в Нефтекамске (прибудут бук-
вально на днях).
«Сейчас очередь на поставку таких ав-

тобусов — до восьми месяцев, а мы полу-
чили их меньше чем через два месяца по-
сле заключения контракта! Такую партию 
новых машин мы приобрели впервые, 
ранее могли себе позволить не более двух 
автобусов в год. Системная работа будет 
продолжаться, мы сможем решить заста-
релую проблему нашего города — обнов-
ление всего подвижного состава Иркутска, 
— Руслан Болотов не скрывал не только 
радости, но и признания того, что рабо-
ты еще много. — Четко понимаю: городу 
крайне необходим новый общественный 
транспорт. Требуется закупать не только 
автобусы, но и троллейбусы с трамваями. 
В этом вопросе рассчитываю на поддерж-
ку со стороны регионального правитель-
ства, Законодательного Собрания, депута-
тов городской думы. Всех нас поздравляю 

сегодня с большим праздником — в до-
брый путь всему автотранспортному пред-
приятию, чтобы оно развивалось, жило 
и радовало горожан качественным обслу-
живанием!» — вот умеет все‑таки наш мэр 
о простых, казалось бы, вещах говорить 
с воодушевлением. Слушаешь и веришь.
—  Сегодня дан хороший старт юбилею 

Иркутской области. Благодарен команд-
ной работе. Здесь присутствуют корпо-
рация «Ростех», ПАО Сбербанк, прави-
тельство региона, областной парламент, 
администрация и дума Иркутска. Жители 
в период пандемии ставили задачу — об-
ратить внимание на общественный транс-
порт. Сегодня мы видим результат работы 
над этим вопросом. Новые автобусы будут 
направлены на маршруты в удаленные 
части города, где особенно остро стоит во-
прос с перевозками, — отметил губернатор 
Иркутской области Игорь Кобзев.

ТЕМА НЕДЕЛИ

Елена, контролер:
—  Мне кажется, что чело-

век 40–50. А если еще боль-
ше — это еще лучше! Автобус 
просто замечательный! Мне 
нравится, что новые автобусы 
похожи по дизайну на наши 
старые: такие же синие си-
денья, и кузов покрашен 
в зеленый цвет. Наверное, 
так сделали специально для 
Иркутска. И это приятно.

Дмитрий, 
военнослужащий:
—  Думаю, что человек 100. 

Автобус хороший. Видно, что 
новый. Самое главное — без-
опасный. Для пассажиров 
здесь много поручней, за ко-
торый можно держаться. 
И сидячих мест много. Я уже 
не первый раз на таком еду. 
Мне все нравится.

Антон, 
промышленный 
альпинист:
—  Не знаю, мне сложно 

сказать. Ну, пусть будет 40 
человек. Я вообще редко езжу 
на автобусах, просто сейчас 
моя машина сломалась, и по-
этому мне пришлось пересесть 
на общественный транспорт. 
Повезло, что я сразу сел в но-
вый автобус. Здесь комфортно.

Наталья, 
социальный 
работник:
—  Наверное, около сотни 

мест тут точно будет — и сидя-
чих, и стоячих. Сам автобус мне 
нравится. Видно, что он вмести-
тельный и комфортный. Сиде-
нья очень удобно расположены. 
Правда, чувствуется, что он еще 
совсем новый — прямо с заво-
да. Но думаю, скоро все запахи 
выветрятся.

Елена, студентка:
—  Мне кажется, около 

90–100. Он очень большой, 
сразу видно, что вместитель-
ный. Сидений пассажирских 
много. Думаю, только си-
дячих тут мест пятьдесят. 
И сами кресла очень мягкие 
— сидеть приятно. И люки 
я заметила электронные. Их 
можно открыть прямо из са-
лона — надо просто нажать 
на кнопочку.

ПРАВИЛЬНЫЙ ОТВЕТ — 105 ЧЕЛОВЕК
На этой неделе мы поговорили с горожанами прямо в новых автобусах! И спросили у пассажиров: 

«Можете предположить, сколько людей вмещает такой большой автобус?»

ЛУЧШИЙ ПОНЕДЕЛЬНИК ГОДА
Новые иркутские автобусы весь день 5 сентября бесплатно  

возили пассажиров

Город ждал этот «транс-
портный прорыв»: и пас-
сажиры, и водители, 

и мэр Руслан Болотов (даже 
поехал встречать первые ма-
шины на подъезде к Иркутску. 
— Прим. авт.). Событие, без со-
мнений, эпохальное: за почти 
столетнюю историю «Иркутск
автотранса» такая крупная 
партия нового транспорта (40 
автобусов) поступила на пред-
приятие впервые. И это стало 
настоящим праздником как 
для работников, так и для 
всех иркутян, и подругому 
и не скажешь — стратегиче-
ской первой победой город-
ской власти в решении транс-
портной проблемы Иркутска. Продолжение на стр. 10–11

Утром 5 сентября площадь Графа Сперанского в Иркутске приковывала к себе взгляды прохожих (и даже удостоилась чести быть снятой с квадрокоптера, смотрите 
обложку этого номера «Иркутска», который вы держите в руках. — Прим. авт.) — ровно, как по линейке, там выстроились НЕФАЗы: новенькие низкопольные автобусы 
большой вместимости с пневмоподвеской. Они пополнили автопарк МУП «Иркутскавтотранс» и вышли в понедельник на самые дальние городские маршруты

С пассажирами общалась Наталья Федотова. Фото автора
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Чтобы получить дистанционную 
консультацию, пациентам нужно 
зарегистрироваться или авторизо-
ваться в телемедицинском сервисе 
«Облако здоровья» (oblakozdorovia.
ru) по адресу: https://telemed.
oblakozdorovia.ru/ и отправить за-

явку на получение бесплатной 
онлайн‑консультации.
Для этого необходимо выбрать за-

явку в нужный медицинский центр 
и нажать кнопку «Получить услугу». 
Далее — следовать инструкциям 
в заявке. После обработки данных 
пациент получит приглашение 
на онлайн‑консультацию к врачу 
на конкретный день и время.
Консультации возможны в трех 

форматах (по решению специали-
стов и в соответствии с заявленным 
форматом специализированного ме-
дицинского центра): дистанционное 
заочное консультирование по пред-
ставленным документам, дистанци-
онная онлайн‑консультация по пода-
че заявки, дистанционная дежурная 
онлайн‑консультация (по расписа-
нию дежурных врачей).

Для проведения консультаций па-
циентам необходимо наличие компью-
тера с микрофоном и веб‑камерой или 
мобильного телефона с установленным 
браузером Chrome. Кроме того, разра-
ботано одноименное мобильное прило-
жение, которое находится в открытом 
доступе для бесплатного скачивания 
в магазинах приложений App Store 
и Google Play.

Илья Спирин. Фото пресс-службы 
академика РАН Лео Бокерия

ТЕМА НЕДЕЛИ

МОСКОВСКАЯ ПРОФЕССУРА – ДЛЯ НАС
Иркутяне могут бесплатно получить онлайн-консультации 

врачей из ведущих федеральных медицинских центров

Удаленные приемы про-
водят специалисты 
центра сердечнососу-

дистой хирургии имени  
А. Н. Бакулева, центра кардио-
логии имени академика  
Е. И. Чазова, центра оторино-
ларингологии ФМБА России, 
МНТК «Микрохирургия гла-
за» имени академика С. Н. Фе-
дорова и центра акушерства, 
гинекологии и перинатологии 
имени В. И. Кулакова. Обра-
титься к специалистам могут 
люди, страдающие сердечно
сосудистыми, офтальмологи-
ческими и гинекологически-
ми заболеваниями, а также 
заболеваниями ЛОРорганов 
— все это в рамках всероссий-
ского проекта «Облако здоро-
вья». Значимость этого про-
екта заключается в том, что 
врачи, имеющие огромный 
опыт лечения самых сложных 
пациентов со всей страны, 
дают столь важное любому 
пациенту, особенно в слож-
ных случаях, «второе мнение» 
специалистов ведущих про-
фильных центров страны.

Президент ФГБУ «НМИЦ сер-
дечно-сосудистой хирургии 
имени А. Н. Бакулева» Мини-
стерства здравоохранения 
РФ, президент Лиги здоро-
вья нации, академик РАН Лео 
Бокерия: «Любой человек 
может обратиться за кон-
сультацией в федеральный 
центр. Но обычному челове-
ку трудно сориентироваться, 
как это сделать. И для этого 
мы предоставляем возмож-
ность решить эту задачу 
удаленным способом, неза-
висимо от того, в деревне 
он находится или в городе, 
есть ли у него смартфон или 
стационарный компьютер»

ВСТРЕЧА СОЛДАТ 
ПРАВОПОРЯДКА

На этой неделе 
в Иркутске прошел 

XVI Международный форум 
спецназа имени  
И. Г. Старинова

Торжественное открытие состо-
ялось на площади у мемориа-
ла «Вечный огонь». Участие в 

мероприятии приняли первый заме-
ститель губернатора региона Роман 
Колесов, заместитель председателя За-
конодательного Собрания Иркутской 
области Лариса Егорова, мэр Иркут-
ска Руслан Болотов, вицепрезидент 
международной ассоциации подразде-
ления антитеррора «Альфа», участник 
боевых действий и контртеррористи-
ческих операций спецназа ФСБ Нико-
лай Бетин, председатель региональ-
ной общественной организации «Союз 
ветеранов локальных войн и военных 
конфликтов» Ленинградской области 
Василий Паньков, представители раз-
личных силовых структур и ведомств, 
правоохранительных органов, Ми-
нистерства обороны, почетные гости 
из дружественных республик и союз-
ных государств, ветераны.

В этом году общественное движение «Со-
дружество воинов‑сибиряков» проведет 
мероприятия в поддержку военнослужа-
щих, выполняющих специальную военную 
операцию на Украине, а также в память 
о погибших.
—  Сейчас российская армия отстаивает 

независимость и свободу нашей страны, за-
щищает мирное население на территории 
Украины. В первую очередь шестнадцатый 
форум — это дань уважения. Ведь бойцы 
спецназа всегда сражаются на передовой. 
Благодаря вашей позиции и жизненно-
му опыту воспитано поколение молодых 
людей, которые сегодня выполняют свой 
воинский долг. Наша задача — поддержи-
вать военных, рассказывать об их подвигах, 
мужестве и героизме, — обратился к при-
сутствующим Руслан Болотов.
Участники форума возложили цветы 

к мемориалу «Вечный огонь», монументу 
основателю ВДВ, генералу армии В. Ф. Мар-
гелову и памятнику солдатам правопоряд-
ка, погибшим при исполнении служебного 
долга.
После церемонии открытия состоялся 

прием мэром Иркутска участников форума. 
На встрече обсудили вопросы патриотиче-
ского воспитания и популяризации воен-
ных профессий среди молодежи.

Семен Бородулин

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Войска специального 
назначения — это призва-
ние, это жизнь. Наш долг 
сегодня — поддержать тех, 
кто служит. Рассказать 
об их подвигах, об их му-
жестве, героизме. Чтобы 
они знали: мы — вместе. 
Мы своих не бросаем. 
Убежден, все те меропри-
ятия, что пройдут в рам-
ках форума, еще больше 
объединят всех нас. 
Поздравляю всех участ-
ников и организаторов 
с открытием!

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ИРКУТСК
На площадке городского парка «Патриот» состоялась научно-
практическая конференция «Страны Азиатско-Тихоокеанского 

региона после Второй мировой войны»

На пленарном заседании выступили первый 
заместитель губернатора Иркутской об-
ласти Роман Колесов, доктор исторических 

наук, профессор, заведующий кафедрой мировой 
истории и международных отношений ИГУ Сергей 
Кузнецов, руководитель неправительственной 
организации «Воины Отечества» в городе Улан
Баторе Равдангийн Баяр, председатель наблюда-
тельного совета АНО «Иркутский парк «Патриот» 
Константин Шикин, а также в режиме онлайн 
из КНР подключился доктор юридических наук, 
профессор, директор Института международной 
политики Цзилиньского университета Ба Дянь-
цзюнь. Модерировал встречу первый заместитель 
мэра Иркутска, председатель регионального отде-
ления Российского военноисторического обще-
ства Андрей Южаков.

—  Проведение научно‑практической конференции 
— это значимое событие. Обозначенная тема особенно 
актуальна в наши дни, когда в мире есть попытки пере-
писывания истории. Уверен, конференция, связанная 
с подробным изучением истории Второй мировой войны, 
станет стартом в нашей большой научной работе, — от-
метил Андрей Южаков. — В настоящее время Россия уде-
ляет большое внимание социально‑экономическому со-
трудничеству со странами АТР. Иркутск активно работает 
в этом направлении, сохраняя долгие годы дружествен-
ные отношения с городами этого региона.
К участию в конференции были приглашены сотруд-

ники российских и зарубежных музеев, архивов, научно‑
исследовательских учреждений, высших учебных заведе-
ний, независимые исследователи из России и стран АТР.
Собравшихся в видеообращении поприветствовал 

научный директор Российского военно‑исторического 
общества Михаил Мягков.
В рамках встречи эксперты обсудили причины во-

влечения Азиатского региона во Вторую мировую войну, 

провели анализ военного периода, его итоги и послед-
ствия для стран АТР.
Международная научно‑практическая конференция 

«Страны Азиатско‑Тихоокеанского региона после Второй 
мировой войны» реализована при поддержке Президент-
ского фонда культурных инициатив и Российского воен-
но‑исторического общества.

Людмила Измайлова

ОБЪЯВЛЕНИЕ

СЛУЖБА  ПО КОНТРАКТУ
Военные комиссариаты Иркутска проводят 

отбор граждан в возрасте до 50 лет, пре-
бывающих в запасе, желающих поступить 
на военную службу по контракту на срок 

от 3 месяцев. По вопросам оформления не-
обходимо обращаться в военные комисса-

риаты по месту жительства.
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—  Юбилей Леонида Иовича 
Гайдая — значимая дата для всех 
нас. Он многие годы жил и работал 
в Иркутске. Наш земляк внес боль-
шой вклад в развитие кинематогра-
фа, его фильмы известны не только 
по всей стране, но и за рубежом. 
Благодарю команду «ГайдайЦен-
тра» за то, что популяризируют 
творчество режиссера и создают 
проекты, которые получают под-
держку на федеральном уровне, 

— рассказал мэр Иркутска Руслан 
Болотов.
Что уже известно о программе 

празднования? В Музее истории 
города откроется первая в регионе 
выставка «Гайдай — мой земляк», 
которая раскроет интересные стра-
ницы из жизни Леонида Иовича. 
Для жителей и гостей города про-
ведут экскурсию «Иркутск кине-

матографический», а также посвя-
щенные режиссеру квизы, лекции 
и «Гайдай‑диктант».
—  Столетие Леонида Гайдая вся 

страна будет отмечать 30 января 
2023 года. А Иркутск теперь — 
с особым размахом! — подчеркнул 
директор «ГайдайЦентра» Юрий 
Яшников. — Ростки той идеи, ко-
торую преследует «ГайдайЦентр», 

— развитие киноотрасли — по-
тихоньку пробиваются. Сначала 
в Иркутске появился онлайн‑музей 
Леонида Гайдая, позже мы создали 
первый в регионе кинематографи-
ческий класс. Он прошел проверку 
учебным годом и доказал свою вос-
требованность. В мои мессенджеры 
и социальные сети кинокомпании 
и «ГайдайЦентра» посыпались во-
просы, как можно присоединиться 
к проекту. Люди интересуются твор-
чеством Гайдая и кинематографом 
в целом. Уверен, что будет много 
желающих принять участие в празд-
новании юбилея нашего знаменито-
го земляка.
30 января, в день рождения зна-

менитого режиссера, у его памятни-
ка пройдет большой флешмоб с хо-
роводом. В День иркутского кино, 
24 марта, киносообщество области 
организует флешмоб «Будущие 
Гайдаи»: молодые иркутские ре-
жиссеры соберутся возле памятника 
Леониду Иовичу и будут снимать 
фильм с участием великой троицы, 
стоящей напротив своего создателя. 
А 9 мая состоится акция «Рядовой 
Гайдай», посвященная фронтовым 
годам жизни нашего земляка.
К юбилею режиссера приурочат 

интернет‑премьеру фильма «Поха-
бовск. Обратная сторона Сибири».
Заключительным мероприяти-

ем празднований столетия Гайдая 
станет премьера документальной 
ленты, которая объединит все 

Доля товаров СТМ в товарообороте сети 
«Слата» составляет 7,5%, в дискаунтерах «Хлеб-
Соль» — 16,5%. Самые популярные марки — 
«Простой выбор», «РОСТ», «Птичка» и др.
—  В торговых сетях «Слата» и «ХлебСоль» 

представлено более 20 собственных торговых 
марок. Наиболее востребованные — марки то-
варов «первой цены», то есть продукт хорошего 
качества по самой выгодной цене. В супермар-
кете «Слата» в ассортименте более 750 това-
ров, в «ХлебСоли» — более 500, — рас-
сказала руководитель направления 
СТМ в ТС «Слата» и ТС «Хлеб-
Соль» Анна Невенчанная.
С 2021 года «Слата» стала 

активно развивать направле-
ние по внешнеэкономической 
деятельности, цель которого 
— обеспечение прямых поста-
вок овощей и фруктов, товаров 
бакалейной группы и заключе-
ние контрактов с производителя-
ми для СТМ, что позволит снизить 
стоимость продукции за счет отсут-

ствия посредников, дополнительных расходов 
на логистику и маркетинг. В 2022 году ком-

пания открыла свое представительство 
в Китае и заключила договоры с про-
изводителями, которые сами выра-
щивают и производят продукцию.

—  События последних лет все 
больше побуждают нас разви-
вать поставки товаров в низком 
и среднем ценовых сегментах. 
Но низкое товарное предложе-
ние не значит, что оно и низкого 
качества. В первую очередь это 

означает сотрудничество с произ-
водителями, которые занимаются 

как выращиванием, так и производством това-
ра для розничных сетей, то есть обеспечивают 
полный цикл. Во‑вторых, или это товары, ко-
торые не могут производить в России, или на-
блюдается дефицит сырья из‑за сезонности, — 
поделился руководитель направления ВЭД ТС 
«Слата» и ТС «ХлебСоль» Андрей Зудов.
К примеру, ананасы, персики и манго прак-

тически круглогодично в избытке в Китае 
и Вьетнаме, что позволяет им выпускать хо-
роший и качественный консервированный 
продукт.
—  Если мы говорим о производствах в Китае 

или Вьетнаме, то сейчас они закрывают потреб-
ности в ассортименте консервированных анана-
сов и персиков, кукурузы и горошка, соков и на-
питков, фунчозы, лапши удон, шампиньонов. 
Также мы производим чипсы СТМ на заводе, 
в основе которого лежат технологические про-
цессы производства чипсов «Принглс», а это 
отличное качество и комфортная цена, — доба-
вил Андрей Зудов.
Товары СТМ позволяют все больше отвечать 

на запросы покупателей, которые привыкли 
к большому выбору товаров и вкусов по до-
ступным ценам. При этом покупатели все менее 
привязаны к брендам, особенно в нынешних 
реалиях, когда цена становится определяющим 
при формировании продкорзины.
—  Можно привести пример замены по кап-

сулам для стирки. Категория «бытовая химия» 
— одна из промо‑ и брендозависимых. И в сети 
«ХлебСоль» мы вводим с октября капсулы для 
стирки в СТМ по «первой цене» на рынке и уве-
рены, что товар будет очень востребованным, — 
резюмировала Анна Невенчанная.

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

КАК ОТМЕТИМ 100 ЛЕТ ГАЙДАЯ
Иркутяне выиграли грант на юбилейные мероприятия

УНИКАЛЬНЫЕ ТОВАРЫ ПО ВЫГОДНЫМ ЦЕНАМ
«Слата» расширяет ассортимент собственных торговых марок

Продажа то-
варов СТМ закры-

вает несколько задач 
для торговой сети — это 
одно из отличий от кон-

курентов, возможность от-
строиться по ассортименту 

и предложить уникальный то-
вар. Зачастую такие товары 
дешевле брендированных 

аналогов, но, как прави-
ло, не уступают им 

в качестве. Подготовила Майя Новикова
Фото ТС «Слата»

Эту юбилейную дату вся 
страна будет отмечать 
30 января 2023 года. 

На разработку и проведение 
праздничных мероприятий, 
а также на создание докумен-
тального фильма о Леониде 
Гайдае Президентский фонд 
культурных инициатив выде-
лит 9,3 млн рублей. Еще около 
1,7 млн будет привлечено в рам-
ках софинансирования. Проект 
празднования включает целый 
ряд мероприятий, рассчитан-
ных на разную аудиторию. 
Также команда «ГайдайЦентра» 
создаст единую для всей России 
символику к 100летию знаме-
нитого режиссера. Брендбук бу-
дет на сайте в свободном досту-
пе. Еще в планах — стикерпак 
для мессенджеров с крылатыми 
фразами из фильмов Гайдая.

Покупатели все чаще отдают пред-
почтение товарам под собственной 
торговой маркой (СТМ). За восемь 

месяцев этого года прирост в продажах со-
ставил 32% в дискаунтерах «ХлебСоль» и 5% 
— в сети супермаркетов «Слата». С осени 
в магазинах будет представлен новый ас-
сортимент по прямым поставкам из Китая 
и Вьетнама — чипсы, консервированные 
ананасы и персики, кукуруза и горошек, 
соки и напитки, фунчоза, лапша удон, шам-
пиньоны и др.

С прошлого года «Слата» активно развивает 
направление по внешнеэкономической дея-
тельности, цель которого — обеспечить пря-
мые поставки овощей и фруктов и заключить 
контракты с производителями для СТМ

Н
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Флешмоб у памятника Леониду Гайдаю пройдет уже не первый раз. На фото 
— хоровод, который состоялся 30 января 2018 года, на 95-летие знамени-
того режиссера. В следующем году, по словам директора «ГайдайЦентра» 
Юрия Яшникова, организаторы замахнулись на рекорд — решили собрать 
самый большой хоровод в России вокруг памятника Леониду Иовичу. При-
глашаем всех иркутян принять в этом участие!

Продолжение на стр. 13



59 сентября 2022 года | № 35 (1071) | ИРКУТСКиркутскинформ.рф СОБЫТИЕ НЕДЕЛИ

«ШКОЛЬНАЯ» ПЕЛА И ПЛЯСАЛА
Возле этой остановки в Ново-Ленино открыли 

небольшой, но эффектный сквер

Сквер расположен в центре 
микрорайона Ново‑Ленино Иркут-
ска. Через остановку «Школьная» 
проходят 16 автобусных маршрутов, 
соединяющих этот район со всеми 
округами города. Работы на террито-
рии начали 18 апреля и завершили 
к 1 сентября.
Теперь, после благоустройства, 

здесь на самом деле приятно прой-
тись. Дорожки аккуратно выложены 
тротуарной плиткой, по всему пери-
метру удобные скамьи, рядом тако-
го же дизайна новые урны, уличные 
фонари необычной формы — в виде 
крон деревьев (хочется посмотреть, 

как они выглядят вечером, когда 
светят. — Прим. авт.). Ну и, конечно, 
особое украшение сквера — деревья 
и кустарники: 113 кустов пузыре-
плодника калинолистного, 
четыре ясеня мань-
чжурских, 12 кустов 
венгерской сирени 
и 41 клен Гиннала. 
Клены так и хо-
телось потрогать 
за по‑осеннему раз-
ноцветные красивые 
резные листочки.
На открытие сквера 

приехали мэр Руслан Бо-
лотов и председатель думы 
Иркутска Евгений Стекачев — феде-
ральный проект «Формирование ком-
фортной городской среды» (благо-
даря ему преобразилась «Школьная») 
всегда под пристальным вниманием 
городской власти.

—  Уважаемые жители Ленинско-
го округа, в первую очередь я хочу 
поблагодарить вас, потому что без 
вашей инициативы, без вашего уча-

стия этот сквер мы сегодня 
не открыли бы. Террито-
рии для благоустройства 
каждый выбирает на го-
лосовании — по душе. 
И сегодня то, что вы 
выбрали, реализовано, 
— обратился к жителям 
мэр Иркутска Руслан 

Болотов. — Хочу и под-
черкнуть: мы создаем 

подобные пространства 
во всех районах города. Изна-

чально вместе с коллегами из го-
родской думы приняли концепцию, 
что каждый район Иркутска должен 
быть самодостаточным. Это не-
просто, и понятно, что потребует 
дополнительных усилий с точки 
зрения развития социальной сферы, 
инженерных сетей и многих других 
составляющих. Принципиально 
важно, что у нас нет сегодня терри-
торий, в которых не проводились бы 
работы — все тридцать пять депу-
татских округов охвачены разными 
уровнями национальных, региональ-
ных, городских проектов.
—  Ленинский округ меняется 

к лучшему в первую очередь благо-
даря активным гражданам, актив-
ным депутатам, — согласен с мэ-
ром председатель думы Иркутска 
Евгений Стекачев. — И я уверен, 
это только начало комплексного 
благоустройства этой части города. 
И мы вместе с думой, вместе с мэром 
будем вас поддерживать и помогать!
Ольга Королева. Фото Валентина Карпова

Иркутск прирастает новыми 
общественными простран-
ствами: в этом году их по-

явится еще двенадцать. Начиная 
с весны рабочие копают, кладут 
плитку, устанавливают скамьи, 
а горожанин просто проходит 
каждый день мимо и однажды 
обнаруживает — а скверто готов! 
По иному пути пошли на этой 
неделе в Иркутске: об открытии 
сквера на «Школьной» объявили 
громко, празднично, весело: с за-
жигательными танцами хорео-
графического коллектива школы 
№ 34 «Колибри» и флешмобом 
местных активисток — участниц 
проекта «Здоровье 55+», с апло-
дисментами и перерезанием крас-
ной ленточки. Жители микрорай-
она с удовольствием посмотрели 
яркую программу. И каждый, 
с кем пообщалась репортерская 
группа «Иркутска», признал: ме-
сто получилось просто классным. В этом 

году в рамках 
федерального про-

екта «Формирование 
комфортной городской 
среды» в Иркутске об-
устраивают 12 терри-
торий. И сквер возле 
остановки «Школь-

ная» — одна 
из них.

Наверняка главной 
фотозоной нового 
сквера станет стела 
с названием оста-
новки — «Школь-
ная». Лаконичная, 
элегантная, она 
очень удачно допол-
няет пространство. 
А ее дизайн пере-
кликается с большой 
трехгранной стелой, 
которая установ-
лена на въезде 
в Ленинский округ 
в 2021 году. По за-
казу городской 
администрации ее 
создали архитек-
тор Сергей Демков 
и инженер-конструк-
тор Николай Носов 
к столетию района

Участницы местного проекта «Здоровье 55+» на праздничном открытии сквера 
на «Школьной» с завидным задором исполнили несколько активных флешмо-
бов под энергичную музыку. Они просто зажгли пространство! Кульминацией 
выступления стала композиция под песню Олега Газманова «Россия». Настро-
ение и так было праздничным, а после их выступления оно стало еще и танце-
вальным: активистки из Ново-Ленино заразили позитивными эмоциями!

Символическую 
красную ленту под 
аплодисменты при-
сутствующих вместе 
с артистками хорео-
графического коллек-
тива школы № 34 «Ко-
либри» перерезали 
мэр Иркутска Руслан 
Болотов, председа-
тель городской думы 
Евгений Стекачев 
и депутат от округа 
№ 2 Виталий Матвий-
чук. Хорошая, кстати, 
традиция — перере-
зать ленту. Зря ее в по-
следние десятилетия 
подзабыли, стараются 
избегать. Хорошо, что 
сквер на «Школьной» 
открыли именно так

ДО ХОЛОДОВ 
НЕ ОСТАНОВЯТСЯ
В городе дополнительно 

отремонтируют  
16 участков дорог

Эти работы до середины 
октября проведет МУП 
«ИркутскАвтодор»: речь 

идет о ремонте большими 
картами. При ремонте дорог 
картами восстанавливают 
изношенный верхний слой ас-
фальтобетонного покрытия. 
При этом не проводят замену 
нижних слоев и основания. 
Большими картами называют 
участки площадью более 100 
квадратных метров.

Восстановление изношенного до-
рожного покрытия уже выполнили 
на улице 1‑й Московской, в проезде 
от Депутатской до Байкальского 
кольца. Все участки, которые требу-
ют ремонта, были определены по об-
ращениям жителей.
Работы проводят в ночное время, 

чтобы не создавать затруднений 
для движения транспорта. Ночью 
7 сентября выполнено фрезерова-
ние верхнего слоя старого асфальта 
на улице Розы Люксембург. Следу-
ющим этапом будет уложен новый 
слой дорожного покрытия.
—  В течение строительного сезона 

мы не только ведем ремонт на за-
ранее запланированных участках, 
но и учитываем обращения от ир-
кутян. Сейчас в городе приступили 
к восстановлению дорожного по-
крытия большими асфальтовыми 
картами. Всего будет уложено более 
16 тысяч квадратных метров нового 
покрытия на улицах, по которым по-
ступали жалобы горожан. Хочу отме-
тить, что дополнительные ремонты 
стали возможны за счет сложившей-
ся на торгах экономии. Будем и даль-
ше применять этот подход, чтобы 
решать текущие задачи городского 
хозяйства, — отметил мэр Иркутска 
Руслан Болотов.

Ремонт большими 
асфальтовыми картами 

также проведут 
на следующих участках:

 9 улица Булавина (от дома № 12 
до дома № 10б),
 9 дорога от микрорайона Юбилей-
ного до микрорайона Ершовского,
 9 улица Геологов (в районе гараж-
ного кооператива № 10),
 9 мост через реку Каю в микрорайо-
не Первомайском,
 9 улица Розы Люксембург (от 18‑го 
до 21‑го Советского переулка),
 9 улица Розы Люксембург (в районе 
дома № 10а),
 9 улица Курганская (от дома № 4 
до остановки «Завод нерудных 
материалов»),
 9 улица Ямская (от улицы Декабрь-
ских Событий до дома № 20),
 9 пересечение улиц Лызина и Крас-
ноярской,
 9 улица Сухэ‑Батора, 1,
 9 проезд от улицы Рабочей вдоль 
реки Ушаковки (вблизи строения 
6 и домов № 22б, 22а, 22в на ули-
це Октябрьской Революции),
 9 пересечение улиц Фабричной 
и Мало‑Якутской,
 9 улица Ржанова (от проспекта Марша-
ла Жукова до улицы Дыбовского),
 9 дорога от пересечения с улицей 
Иркутской 30‑й Дивизии в районе 
здания на Байкальской, 202, вдоль 
домов № 202/4, 202/3, 202/2, 200, 
196, 192, 190, 186, 184 по Байкаль-
ской до пересечения с проездом 
в районе дома № 180.

Людмила Измайлова
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До улиц Зимней, Напольной и Баррикад от центра Ир-
кутска пять минут езды. Но находясь здесь, рядом с котель-
ными, которые дают предместью Рабочему тепло, чувству-
ешь себя не просто вдали от цивилизации, но еще и далеко 
в прошлом веке. Деревянные многоквартирные дома, про-
ржавевшие арки труб, копоть на стеклах, неровный гул ко-
тельных, груженные углем многотонные машины… Первый 
адрес, по которому отправляемся вместе с Алексеем Распу-
тиным, — Баррикад, 161. Дом стоит непосредственно рядом 
с кочегаркой, напротив, через дорогу, еще одна. Оксана Не-
удачина живет здесь больше 20 лет. В квартире на первом 
этаже деревянного многоквартирного дома выросли трое ее 
детей. Старшая дочь уже вышла в самостоятельную жизнь, 
двое младших — школьники.

—  Про здоровый образ жизни нам говорить не прихо-
дится, — с горечью говорит Оксана. — Круглые сутки от ко-
тельных исходит гул, копоть такая, что снег зимой лежит 
не белый, а черный, дом старый, тепло не держит, сырость, 
плесень. При этом коммунальные тарифы запредельные. 
И дети, и взрослые здесь страдают от астмы и аллергии. 
Очень ждем строительства теплового луча. С ним связаны 
все наши надежды на перемены.

—  Ждем как манну небесную, — добавляет соседка Окса-
ны Ольга Вятчанина. Она живет здесь более десяти лет и все 
это время слышит разговоры про строительство теплового 
луча.

Когда‑то котельные работали в предместье только 
во время отопительного сезона, но сейчас они обеспечи-
вают горячей водой детские садики, поликлинику, новые 
многоквартирные дома круглый год, поэтому гул от работы 
котлов не смолкает ни днем, ни ночью, ни зимой, ни ле-
том. Усугубляет ситуацию с шумом и загрязнением трасса 
на Баррикад — одна из самых оживленных в городе.

Ольга Старостина переселилась на Баррикад, 163, 
с улицы Седова. Ее дом попал под снос, когда строили 
130‑й квартал.

—  Здесь у меня обострилась астма, несколько раз 
увозили на скорой. Дышать тут очень тяжело. Всегда 
держу поблизости препараты, боюсь приступа, — рас-
сказывает Ольга.

Свое недовольство жители уже много лет адресуют в пер-
вую очередь депутату городской думы. Алексей Распутин 
знает обо всех проблемах, но снова и снова выслу-
шивает людей, терпеливо объясняет, на каком 
этапе сейчас находится решение вопроса 
о строительстве теплоцентрали.

—  Тепловой луч в Рабочее — проект мас-
штабный. Его протяженность по улицам 
Баррикад и Радищева более 8,5 километра, 
по Ядринцева, Космическому проезду 
и Зимней — более 2,5 километра, — рас-
сказывает Алексей Владимирович. — Про-
ектная документация, которую разрабаты-
вает Байкальская энергетическая компания, 
до конца года будет готова и пройдет эксперти-
зу. Более того, уже приобретены трубы и другие 
необходимые для работы материалы.

Завидев депутата, со своими насущными вопросами 
подошли жители близлежащих домов улиц Напольной 
и Зимней. Жалобы те же — тяжелая экологическая си-
туация из‑за котельных, высокие тарифы на тепло, пла-
чевное состояние домов. И та же надежда в голосе: «Что 
с теплоцентралью? Когда построят?»

По словам Алексея Распутина, вкладывать средства 
в ремонт жилого фонда в предместье бессмысленно. Боль-
шинство многоквартирных деревянных домов относятся 

к категории ветхого или аварийного жилья и предназначе-
ны к сносу. Но люди, в массе своей пожилые, продолжают 
в них жить: латают дыры, вставляют новые окна, меняют 
сантехнику. Уезжать из Рабочего они не хотят, верят, что 
предместье будет отстраиваться и превратится в современ-
ный, комфортный микрорайон.
И у жителей есть основания для такой веры: 

теперь, после масштабной подготовительной 
работы, которую провела городская власть 

во главе с Русланом Болотовым, у пред-
местья действительно большое буду-
щее. По словам Руслана Николаевича, 
по программе комплексного развития 
территорий (КРТ) сюда зайдут 
строительные компании, начнется 
создание социальной, транспорт-
ной и инженерной инфраструкту-
ры, жилищное строительство, мас-
штабное благоустройство.
Использование механизма комплексного 

развития территорий (КРТ) предусматривает 
участие в проекте частных застройщиков. Город-

ская администрация уже провела всю необходимую 
работу, определив в Рабочем под комплексную застрой-

ку три земельных участка. Первый находится в границах улиц 
Черского и Баррикад, второй пройдет по улицам Зимней, 
Курортной и Баррикад, третий — в границах улиц Зимней, 
Напольной, Тулунской, Сарафановской, Слюдянской. На них 
расположено 69 многоквартирных домов, которые предстоит 
поэтапно расселить и возвести около 500 тысяч квадратных 
метров нового жилого фонда.

—  На первоначальном этапе тепловой луч позволит 
закрыть в Рабочем более десятка угольных и мазутных ко-
тельных, — продолжает депутат Алексей Распутин, обраща-
ясь к собравшимся жителям. — Затем, по мере возведения 
новых домов, вас будут переселять в них, а ваши старые 
— сносить. Поэтому вы останетесь жить в своем родном 
предместье.

Люди сетуют, что они уже устали ждать, и Алексею 
Владимировичу приходится в деталях рассказывать, какой 
огромный объем работы проделан для того, чтобы строи-
тельство теплового луча продвинулось к своему старту.

—  Прокладка трубопровода — это вершина айсберга, 
— объясняет он. — То, что остается вне поля зрения, плано-
мерно и целенаправленно делали мэр города Руслан Боло-
тов, депутаты думы, правительство региона. По факту уже 
есть проект, есть материалы, есть финансирование. Поэтому 
есть уверенность, что теплоцентраль, которую так ждет 
предместье Рабочее, перестает быть мечтой и становится 
реальностью.

Нина Александрова. Фото Татьяны Марченко

ЭТО НАШИ ПРОБЛЕМЫ

ПРИШЛО ВРЕМЯ ВЫКЛЮЧИТЬ ДЫМ
Жители предместья Рабочего живут в ожидании строительства 

теплового луча

Уже на следующей неделе, 15 сентября, 
в Иркутске начнется отопительный 
сезон. Придет тепло в дома, школы, дет-

ские сады и больницы. А в предместье Рабочее 
вместе с горячими батареями придут сажа, 
копоть и дым от двух десятков котельных, 
которые до сих пор отапливают этот район 
города. Накануне начала отопительного се-
зона репортерская группа «Иркутска» вместе 
с депутатом от этого избирательного окру-
га № 22 Алексеем Распутиным поговорила 
с местными жителями о скором строительстве 
теплового луча, который соединит Рабочее 
с НовоИркутской ТЭЦ. Как только это слу-
чится, первым позитивным сдвигом в жизни 
предместья станет закрытие котельных. Затем 
начнется комплексное развитие территории.

Прием-
ная депутата 

Алексея Распутина 
находится на улице 

Баррикад. «Окна, подо-
конники, мебель изза 
работы котельных по-

стоянно в черной пыли. 
Ежедневная уборка 

не помогает», — гово-
рит Алексей Вла-

димирович

Создание инженерной 
инфраструктуры в Ир-
кутске — один из основ-

ных приоритетов нашей 
работы. Без сетей водо-, 
тепло- и электроснабже-
ния невозможно построить 
школу, детский сад, больни-
цу или современную дорогу. 
Губернатор поддерживает 
город в таком важном вопросе. В частности, со-
вместно с региональной властью и при финансо-
вой поддержке Федерации мы прорабатываем де-
тальный план реализации проекта по прокладке 
теплового луча в Правобережной части 
города — по улицам Баррикад, Радищева, 
Ядринцева, Космическому проезду и ули-
це Зимней.

Мэр Иркутска Руслан Болотов

«

»Обычный пейзаж предместья Рабочего. Трубы котельных, 
деревянные многоквартирные дома, проржавевшие арки труб, 
копоть на стеклах домов и автомобилей, груженные углем 
многотонные машины… 

Жительница предместья Ольга Старостина рас-
сказывает депутату Алексею Распутину, что, как  
и многие жители Рабочего, страдает от бронхи-
альной астмы. Ее дом на улице Баррикад стоит 
рядом с кочегаркой, которая работает на угле. 
Она всегда держит наготове препараты, которые 
помогают ей снять приступ

Наталья Чайка 
пришла на встре-
чу с депутатом 
городской думы 
Алексеем Распути-
ным вместе с ма-
леньким сыном. 
Ее семья живет 
в панельном доме 
на улице Зимней, 
1а. «Отправляясь 
с ребенком на про-
гулку, беру с собой 
тряпку, перед тем 
как сесть на лавоч-
ку на детской пло-
щадке, протираю 
ее от сажи и копо-
ти», — рассказала 
молодая мама

Котельная, которая расположена рядом с домом на улице Баррикад, 163, в предместье Рабочем. Несколь-
ко раз в день сюда приходят большегрузы, полные угля
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Так, множество жалоб пришло на одну из служб 
такси, чьи сотрудники паркуются не только на специ-
ально отведенном месте, но и на остановочном пункте 
рядом, и на газоне во дворах соседних домов. Ранее в 
этом месте (микрорайон Университетский, 2) благо-
устраивали объездную дорогу Университетский – Пер-
вомайский. Подрядчик провел реконструкцию парко-
вочного кармана, обустроил остановку для будущего 
общественного транспорта, которую и облюбовали 
нарушители правил дорожного движения. 
– Я считаю, что это неправильно, не очень‑то по-

рядочно со стороны службы такси. Жители не могут 
подъехать к почте, к детской спортивной школе. Мы 
отреагировали на обращения местных жителей и 
отправили соответствующий запрос руководителю 
компании, а ГИБДД установила знак, запрещающий 
в этом месте парковку такси, – рассказал Евгений 
Стекачев. 
Еще одним поводом для экстренного реагирования 

стали затяжные сроки благоустройства внутриквар-
тального проезда у дома № 88. Подрядная организа-
ция должна была закончить работы еще в середине ав-
густа. В ходе встречи подрядчик пообещал выполнить 

все обязательства в ближайший срок и за счет личных 
средств оборудовать тротуар.
Также проверили, как идет благоустройство у дет-

ского сада № 164 (микрорайон Университетский, 
19). По просьбе жителей подрядная организация 
расширит проезд и оборудует место для парковки 
автомобилей.
– Работы по благоустройству дворов и дорог будут 

закончены до середины сентября. Совместно с пред-
ставителями администрации города и местными 
жителями будем контролировать работы и тщательно 
проверять качество их выполнения, – отметил Евге-
ний Юрьевич.
Помимо этого, участники встречи обсудили с под-

рядчиком работы по благоустройству общественной 
территории «Падь Долгая». Во время обсуждения ре-
шили некоторые технические вопросы, из‑за которых 
облагораживание пространства не начиналось, и орга-
низация приступила к реализации проекта.
Благоустройство включает в себя два этапа работ, 

благодаря которым на пустыре появятся большая 
детская площадка, освещение, скамейки, пеше-
ходная сеть, соединяющая два микрорайона. На 
создание рекреационной зоны выделено 23,1 млн 
рублей. Из них девять миллионов – это средства из 
депутатских фондов Евгения Стекачева, Василия 
Донских и Ивана Гущина. Работы будут вестись в 
рамках проекта «Формирование комфортной город-
ской среды».

РЕШАЕМ ВОПРОСЫ СООБЩА
Председатель думы Иркутска Евгений Стекачев провел 
встречи с жителями микрорайона Университетского

В приемную депутата Евгения Стекачева по-
ступают обращения от местных жителей 
о тех или иных проблемах. Он вместе с пред-

ставителями администрации выехал в избиратель-
ный округ № 28 и обсудил пути решения проблем.

Пока так выглядит место в Пади Долгой, где появится 
общественное пространство для жителей микрорайо-
нов Университетского и Первомайского. Рядом с рекре-
ационной зоной в настоящий момент продолжается 
строительство крытого ледового катка. Скоро это место 
станет одним из центров притяжения местных жителей

Первый заместитель мэра Андрей Южаков (на фото справа), 
спикер думы Евгений Стекачев (в центре) и глава Свердлов-
ского округа Антон Медко обсудили проблемные вопросы 
избирательного округа № 28, с которыми к депутату обрати-
лись местные жители. С помощью командной работы удается 
в кратчайшие сроки найти решение проблемы и устранить ее

НАГРАДА ДЛЯ ФУТБОЛИСТОВ
В Ленинском округе подвели итоги футбольного турнира

Депутат думы Иркутска от избиратель-
ного округа № 1 Светлана Кузнецова 
посетила финальный турнир летних 

игр по футболу на Кубок Красноштанова. 
Соревнования проводились на стадионе 
школы № 42 поселка Жилкино. Это ежегод-
ный турнир, в котором принимают участие 
любительские команды Ленинского округа 
Иркутска — ребята в возрасте от 11 до 14 лет.

В течение лета игры по футболу проводились на раз-
личных спортивных площадках района, и в заклю-
чительном этапе встретились сильнейшие сборные. 
Приняли участие команды из микрорайона Ново‑Ле-
нино, поселков Кирова, Жилкино, Батарейная. Всего 
десять команд, каждая из которых рассчитывала только 
на победу.
Любители самой популярной игры в России про-

демонстрировали отличную технику и мастерство. 
Болельщики внимательно следили за каждым матчем, 
подбадривая футболистов. Борьба за кубок была серьез-
ной, не обошлось и без серии пенальти.
Через несколько часов жарких баталий опреде-

лились чемпионы летних игр. В старшей группе по-
бедителем и обладателем долгожданного кубка стала 
дружная команда «Жилкино». Второе место завоевала 
команда «ДОК», третье — «Бей, беги». В младшей груп-
пе чемпионом стала «Батарейная», второе место у ко-
манды «Школьная», третье заслуженно заняла сборная 
«Жилкино». Светлана Кузнецова вручила победителям 

и призерам кубки, дипломы, подарочные мячи, а также 
сертификаты в боулинг‑центр.
—  Все ребята молодцы! Мы проводим турнир с июня, 

и к завершающей игре стало очевидно — юные футболи-
сты за эти 2,5 месяца набрались больше опыта и мастер-
ства, что нам и продемонстрировали. Горжусь тем, что 
именно спортсмены поселка Жилкино стали абсолют-
ными чемпионами игр, — отметила Светлана Кузнецова. 
— Считаю, что такие мероприятия, направленные на при-
влечение подростков и молодежи к здоровому, активному 
образу жизни, нужно проводить как можно чаще.

ПЕРЕМЕНЫ 
В ИЗБИРАТЕЛЬНОМ  

ОКРУГЕ № 33
На улице Бочкина начали 
ремонтировать дорогу

О начале работ рассказал де-
путат городской думы Ро-
стислав Белых. Он отметил, 

что ремонт идет по национальному 
проекту «Безопасные качественные 
дороги» за счет дополнительного 
финансирования из бюджета реги-
она.

—  Помимо ремонта дороги, восстановят 
и приведут в надлежащее состояние аллею, 
ведущую в школу. Также проектом предусмо-
трены тротуары с обеих сторон и небольшая 
парковка для машин родителей, которые 
отвозят детей в школу, — отметил Ростислав 
Викторович.
Также депутат организовал посадку де-

ревьев в избирательном округе № 33. Так, 
в микрорайоне Радужном, по ул. Академи-
ческой и Безбокова были высажены ели вы-
сотой 4 метра, 27 кустов рябины, 25 кустов 
спиреи и 23 куста рябинолистника.
Озеленение округа проводилось за счет 

депутатского фонда, сформированного 
из средств бюджета города Иркутска.

ДЛЯ КОМФОРТА 
УЧЕНИКОВ

Депутат Михаил Корнев 
оказал поддержку 

в ремонте школы № 46

В школе № 46 (ул. Аносова, 
2) провели необходимые 
ремонтные работы. Финан-

сирование на эти цели депутат 
городской думы от избирательного 
округа № 34 Михаил Корнев напра-
вил из депутатского фонда, сфор-
мированного из средств городского 
бюджета.

—  В следующем году школа празднует 
семидесятилетний юбилей. И я решил выде-
лить значительные средства из депутатского 
фонда, чтобы поддержать это образователь-
ное учреждение, — прокомментировал Миха-
ил Георгиевич.
В школе отремонтировали кабинеты, 

ограждения, корт, системы видеонаблюде-
ния, вентиляции, а также приобрели смеси-
тели для кранов.

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик
Фото автора и из архивов депутатов 

Светланы Кузнецовой, Ростислава Белых

Депутат Ростислав Белых озеленяет тер-
риторию своего избирательного округа 
вместе с жителями. Деревья и кустарники 
высадили в микрорайоне Радужном, а так-
же по улицам Академической и Безбокова

Футбольный любительский турнир для детей Ле-
нинского округа проводился с июня. Ребята целена-
правленно готовились, тренировались, чтобы пока-
зать, на что способны. За что и были награждены 
грамотами и призами
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—  Как такое возможно?! Ведь балалайку 
во всем мире считают одним из националь-
ных символов России!
—  В привычном для нас виде балалайка появи-

лась относительно недавно, в конце XIX столетия. Ее 
«отцом» считается русский дворянин из Тверской 
губернии Василий Андреев. До него балалайка была 
круглой, треугольной, даже четырехугольной и с раз-
личным числом струн. Считается, что на Русь инстру-
мент пришел из Средней Азии. Простой, дешевый, 
доступный, залихватски звучащий, он быстро полу-
чил распространение и особенной популярностью 
пользовался у скоморохов, которые, веселя народ, не-
редко высмеивали власть и духовенство. В результате 
при царе Алексее Михайловиче (Тишайшем) в сере-
дине XVII века балалайку запретили. Есть докумен-
тальные свидетельства, что инструменты изымали 
и даже публично сжигали. Балалаечники, конечно, 
остались, но школы как таковой не было вплоть 
до конца 1880-х годов. Василий Андреев системати-
зировал процессы создания инструмента и обучения 
игре на нем. Появились высококлассные мастера, ко-
торые делали балалайки, например, «русский Стра-
дивари» — Семен Налимов. Тогда же был издан пер-
вый сборник «Школы игры на балалайке» и открыты 
классы в Санкт-Петербурге. Благодаря Василию Ан-
дрееву выступления музыкантов-балалаечников ста-
ли пользоваться успехом не только у простых людей, 
но и в высшем обществе. Мировая премьера русского 
народного инструмента состоялась на Всемирной 
выставке в Париже в 1889 году. С тех пор балалайка 
прочно ассоциируется с Россией, с русской культу-
рой. Сейчас классы обучения игре на балалайке есть 
на всех этапах образования от школы до вуза. Но во-
обще этот инструмент популярен у самых разных 
народов. Виртуозно на балалайке играют, например, 
чеченцы. А как татары играют на балалайке! Сейчас 
есть несколько академических школ игры на бала-
лайке — московская, которую основал народный 
артист СССР Павел Иванович Нечепоренко; 
уральская, основанная народным арти-
стом РСФСР Евгением Григорьевичем 
Блиновым; и красноярская, под 
руководством заслуженного арти-
ста РФ, профессора Владимира 
Александровича Аверина. Кстати, 
для нашей многонациональной 
страны свойство балалайки быть 
«своей» для самых разных наро-
дов наиболее ценно.
— И все же сегодня бала-

лайка — это скорее экзотика, 
чем тренд. В СССР подростки 
поголовно учились играть на ги-
таре, а балалайка прочно ассоцииро-
валась с безвозвратным прошлым. Почему 
для вас именно балалайка стала главным 
музыкальным инструментом?
—  С первого дня, когда в детстве увидел дома 

балалайку, мне очень захотелось научиться на ней 
играть. Инструмент бабушка подарила отцу на день 
рождения. На балалайке играли бабушка и мама. 
Я быстро освоил игру в пределах трех аккордов 

и лет в десять пошел в кружок во Дворец пионеров 
к Владимиру Ильичу Кудрявцеву, потом в музы-
кальную школу к Игорю Алексеевичу Еремину. 
В дальнейшем мне посчастливилось учиться у та-
ких мастеров, как Владимир Александрович Аве-
рин — профессор Сибирского государственного 
института искусств имени Дмитрия Хворостовского 
в Красноярске, у Андрея Александровича Горбачева 
— профессора института имени Гнесиных. Горжусь 
тем, что мне довелось познакомиться и дружить 

с народным артистом России, уникальным бала-
лаечником Михаилом Федотовичем Рожко-

вым. Мне вообще очень повезло с педа-
гогами, они все были балалаечниками 
от Бога. Чего стоит биография только 
одного Игоря Алексеевича Ереми-
на. Он учился в Краснодарском 
летном училище. На третьем курсе 
к ним приехал с концертом оркестр 
народных инструментов. И он, 
услышав балалайку, радикально 
изменил свою судьбу. Сначала брал 
частные уроки, потом, окончив лет-

ное училище, поступил в музыкальное, 
а после в институт искусств. Приехал в Ир-

кутск и здесь играл в ансамбле «Сибирская 
мозаика», преподавал.
—  Коллектив «МИМИNО» — это кроме вас 

клавишные, ударник и духовые: две трубы 
и тромбон. Все участники группы с высшим 
музыкальным образованием, блестящие 
исполнители. Но когда музыка — это про-
фессия, то играть приходится для самой 
разной публики, не очень считаясь со своими 

вкусами и настроениями. Испытываете 
от этого дискомфорт?
—  Я, когда ребенком научился брать три ак-

корда на балалайке, сразу пошел на улицу вы-
ступать и стал зарабатывать свои первые деньги. 
Играл и пел с удовольствием, с радостью, кай-
фовал от этого взаимообмена энергией. И это 
чувство с возрастом и опытом, слава богу, только 
усилилось. Есть категория музыкантов, которые 
занимаются академической музыкой и высоко-
мерно относятся к выступлениям на свадьбах 
и корпоративах. Кто-то, наоборот, играет попу-
лярные мелодии для непритязательной публики 
и вполне доволен. Нам удается балансировать 
между разными интересами и разными аудито-
риями. Где-то просят сыграть классику, где-то 
— шансон. Но и «Мурку» ведь можно сыграть по-
разному, и Баха…
— Многие музыканты, добившиеся в Ир-

кутске успеха, уезжали в Москву, за грани-
цу. Неужели нет амбиций подняться на му-
зыкальный олимп, выступать в столичных 
залах?
—  Моя позиция — никуда не надо ехать. 

Нам всем повезло, что мы живем на Байкале, 
куда едут люди со всего мира… Если бы я уехал 
в Москву, то никогда не встретился и не подру-
жился бы со многими замечательными людьми, 
которые приезжали к нам, на Байкал. И здесь 
можно претворять в жизнь самые разные проек-
ты. Например, мы в Иркутске 23 июня праздну-
ем Международный день балалайки. На Уриц-
кого возле скульптуры музыканта-балалаечника 
в этом году прошел концерт оркестра народных 

Идея создать инклюзивную 
мастерскую родилась у специали-
стов адаптивно-педагогического 
центра «РАСсвет», в котором за-
нимаются дети с ментальными 
нарушениями. Педагоги стол-
кнулись с серьезной проблемой: 
ученики вырастают, но обучить их 
профессиям, найти рабочие места 
практически невозможно. Проект 
«Дом синего слона» направлен 
на то, чтобы создать систему ма-
стерских, где люди с аутизмом 
будут официально трудоустроены 
и заняты полезным делом, при-
носящим прибыль.
—  Часть детей с аутизмом 

в силу своих особенностей лише-
ны возможности получить обра-
зование и вынуждены находиться 
дома. Это ведет к аутизации всей 
семьи: родители закрываются 
от общества, один из них остав-
ляет работу и ухаживает за ребен-
ком, находясь на иждивении у го-
сударства. А ведь при правильном 
подходе и родитель, и ребенок 
могут приносить пользу обще-

ству, — считает Екатерина Роды-
гина, председатель АНО «АПЦ 
«РАСсвет».
В мастерской педагоги и тью-

торы (специальные помощники) 
не только обучают 15 детей новым 
полезным навыкам: шить, вязать, 
трудиться на различных маши-
нах, но и работают над их комму-
никацией и коррекцией поведе-
ния (то, с чем у людей с аутизмом 
возникает больше всего проблем).
—  К нам приходят дети 

8–15 лет. Кто-то учится в школе, 
а кто-то не может ее посещать. 
Мы работаем с детьми, которые 
не разговаривают, у которых на-
рушено понимание речи и рассе-
янное внимание, есть сенсорные 
проблемы. Например, второ-
классник Игорь раньше любил от-
дирать кусочки обоев, штукатурки 
— так он успокаивался и рас-
слаблялся. Работа в мастерской 
компенсировала его сенсорные 
дефициты, перенаправила актив-
ность мальчика в полезное русло, 
— рассказывает Александра Сме-

лая, психолог и педагог «Дома 
синего слона».
Финансово и творчески мастер-

скую поддерживают партнеры 
проекта — ассоциация «Аутизм-
Регионы» и Президентский фонд 
культурных инициатив. Однако, 
чтобы она стала настоящим ра-
бочим местом и могла обойтись 
без грантовой помощи, изделия 
должны приносить большую при-
быль при продаже. С этим пока 
есть трудности. Бренд мастерской 
неизвестен в широких кругах, нет 
постоянной площадки для реа-
лизации изделий, кроме онлайн-
ярмарки «Дома синего слона» 
со страниц его социальных сетей.
—  Чаще всего у нас покупают 

небольшие подарочные наборы 
с мылом, свечами и подсвечни-
ками ручной работы. Популярны 
декоративные кашпо из бетона 
и шоперы с рисунками детей. Мы 
отправляем их «Почтой России» 
по всей стране, но пока это лишь 
единичные заказы, — говорит 
Александра Смелая.

Великий русский композитор Петр 
Ильич Чайковский искренне восхи-
щался балалайкой. Это ему принад-

лежат слова: «Какой чудный, прозрачный 
звук! Я не говорю уже об исполнении — оно 
художественно, но самый тембр звука уди-
вительно интересен. Какой поразительный 
эффект могут дать они в оркестре! По тембру 
— это незаменимые инструменты». Наш раз-
говор с Евгением Смирновым начался, одна-
ко, не с обсуждения достоинств балалайки, 
а с запрета, который в Средние века действо-
вал на Руси. Оказывается, были времена, 
когда балалаечников жестоко наказывали, 
а инструмент отбирали и уничтожали.

Два года в Иркутске 
работает универ-
сальная мастерская 

«Дом синего слона»: здесь 
шьют подушки, игрушки 
и сумки, делают фигур-
ные свечи и мыло, гли-
няную посуду, кожаные 
браслеты, кашпо из бето-
на и композиции из живо-
го мха — последний тренд 
в дизайне интерьера. 
Эти изделия продают-
ся по всей стране через 
онлайн-ярмарки и город-
ские мероприятия. А де-
лают их дети с аутизмом.

ИГРАЙ, МУЗЫКАНТ!
Сегодня в гостях у «Иркутска» — лидер группы «МИМИNО» 

Евгений Смирнов, инициатор Дня балалайки и автор идеи 
памятника балалаечнику на улице Урицкого

В «ДОМЕ СИНЕГО СЛОНА»
Будни и планы инклюзивной мастерской для детей 

и подростков с аутизмом

инструментов Иркутской областной филармонии 
с участием юных балалаечников музыкальных 
школ города и нашей шоу-группы. В 2019 году 
удалось провести фестиваль-конкурс исполни-
телей на балалайке «Балалайка — душа России 
на Байкале». В перспективе хочется расширить 
географию фестиваля. К нам с удовольствием 
приехали бы как российские, так и зарубежные 
музыканты. Уверен, что такой фестиваль вызовет 
интерес и у туристов со всего мира. Потихонечку 
мы двигаемся в этом направлении.
—  Памятник музыканту с балалайкой 

в руках, установленный на улице Урицкого, 
стал в Иркутске одним из знаковых мест. 
Кто послужил прообразом для его создания?
—  Задумывая этот памятник, я мечтал, чтобы его 

прообразом стал Михаил Федотович Рожков. Это 
был удивительный человек, виртуоз, с невероятной 
биографией — фронтовик, орденоносец, он озвучи-
вал практически все советские фильмы, где звучала 
балалайка. Его искусство никого не оставляло равно-
душным. Среди поклонников музыканта были Лео-
нид Утесов, Любовь Орлова, его игрой восхищались 
американский пианист Ван Клиберн, актриса Софи 
Лорен и многие другие. Михаила Федотовича назы-
вали Паганини русской балалайки. Но создание па-
мятника — это коллективный труд. В итоге получился 
собирательный образ. В народе, правда, бронзового 
музыканта все равно окрестили «дядя Миша», и те, 
кто хорошо знаком с творчеством Рожкова, узнают 
в нем его черты…

Нина Воронина
Фото Валентина Карпова и из архива Евгения Смирнова

Балалайка 
имеет над чело-

веком невероятную 
власть. Это касается 

и исполнителей, и тех, кто 
ее слушает. А то, что она се-

годня не в тренде у музыкан-
тов — это скорее плюс, чем 
минус. Людям всегда инте-

ресно что-то непривыч-
ное, исключительное, 

нестандартное.

МОЖНО ПОМОЧЬ
У «Дома синего сло-

на» нет постоянного 
финансирования и гос-
поддержки. Можно 
поддержать юных и та-
лантливых мастеров 
на платформе пожерт-
вований sluchaem.ru/
event/6874 или купить 
их изделия со страни-
цы «ВКонтакте» —  
vk.com/dom.sinego.slona.

Мастерская «Дом синего слона» была представлена этим летом 
на фестивале «Иркутский Арбат», собравшем более 120 мастеров 
и ремесленников со всего региона

Иркутянка Виктория 
Кузнецова — одна из соз-
дателей «Дома синего 
слона», на первых порах 
волонтерила в мастер-
ской ради будущего сво-
его сына Тимофея. «Тиме 
и другим ребятам нра-
вится приходить и зани-
маться творчеством, а по-
том видеть итог работы 
в красивом и качествен-
ном изделии. Человеку 
с особенностями разви-
тия важно понимать, что 
его труд не напрасный, 
чтобы он чувствовал себя 
значимым, востребован-
ным. А родителям нужно 
видеть, что их ребенок 
(сколько бы ему ни было 
лет) занимается хорошим 
делом в хорошем месте»

Елизавета Клинова
Фото Анны Поповой

Пока ребята осваи-
вают новые трудо-
вые навыки, роди-
тели могут заняться 
своими делами. Сей-
час двери мастер-
ской открываются 
дважды в неделю, 
но в планах — уве-
личить количество 
педагогов, учащих-
ся, часов и направ-
лений работы, до-
бавить кулинарный 
и столярный цехи

Бронзовая скульптура 
музыканта с балалайкой 
в руках была установлена 
на улице Урицкого в сентя-
бре прошлого года. По сло-
вам Евгения Смирнова, 
сначала была идея увеко-
вечить одну балалайку, 
но когда скульптор Илья 
Ставский приступил к рабо-
те, поняли, что без чело-
веческих рук инструмент 
не будет «звучать». Поэтому 
родился собирательный 
образ уличного музыканта, 
который только что завер-
шил выступление. Правда, 
поклонники балалайки 
узнают в скульптуре черты 
«Паганини русской бала-
лайки» Михаила Рожкова 
и называют памятник «дядя 
Миша»

На фото — лидер известной 
в Иркутске группы «МИМИNО» 
Евгений Смирнов. Это он стал 
инициатором проведения Дня 
балалайки в нашем городе 
и на Байкале и является автором 
идеи установки памятника 
балалаечнику на улице Урицкого. 
«Балалайка, несмотря на свой 
возраст, инструмент живой, 
с огромным потенциалом. Он 
хорош и на празднике, и в минуты 
печали. Иногда во время плохого 
настроения беру в руки балалайку, 
начинаю играть и чувствую, как 
становится легче. Волшебный 
инструмент…» — говорит Евгений

Группа «МИМИNО» хорошо знакома иркутянам. Музыканты 
с удовольствием выступают на городских праздниках, уча-
ствуют в теле- и радиошоу. На фото — «МИМИNO» во время 
одного из выступлений на корпоративе, где она пополни-
лась двумя чернокожими танцорами. На снимке в центре — 
Евгений Смирнов (балалайка), в верхнем ряду справа нале-
во — Дмитрий Агафонов (клавиши, бас), Александр Сорвин 
(труба), Эдем Мустафаев (труба), Глеб Москвитин (тромбон), 
Виктор Широколобов (ударные)
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«РОСТЕХ» ДЛЯ ИРКУТСКА
Новые городские автобусы были изготовлены на заводе НЕФАЗ, который 

входит в структуру предприятий государственной корпорации

—  Сергей Александрович, 
5 сентября во время празднич-
ного старта новых автобусов 
на городские маршруты вы 
говорили, что Госкорпорация 
«Ростех» уделяет большое 
внимание Иркутску и всей Ир-
кутской области…
—  Совершенно верно. В этом году 

30 июня губернатор Иркутской об-
ласти Игорь Кобзев и генеральный 

директор ГК «Ростех» Сергей Чеме-
зов подписали соглашение о сотруд-
ничестве. Частью этого документа 
и стала поставка в Иркутск сорока 
автобусов, 34 из которых 5 сентября 
уже вышли на маршруты.
—  Когда пришли эти авто-

бусы, мэр Иркутска Руслан 
Болотов подчеркнул, что по-

ставка заняла чуть больше 
двух месяцев после подписания 
договора — и это очень корот-
кий срок.
—  Да, это так. Договор о поставке 

мы подписали 31 мая. Одна из при-
чин такого оперативного развития 
ситуации, я полагаю, в том, что 
в июне этого года регион посещал 

генеральный директор ГК «Ростех» 
Сергей Викторович Чемезов. Он 
уделяет Иркутской области большое 
внимание, потому что это его малая 
родина (Сергей Чемезов родился 
в Черемхово, является почетным 
гражданином этого города и Иркут-
ска. — Прим. авт.). Сергей Викто-
рович здесь часто бывает, интере-
суется проблемами, имеющимися 
в Иркутской области, и стремится 
участвовать в их решении.
—  Все, кто уже проехал 

в новом автобусе, говорят, 
что модель очень современ-
ная. Они большой вместимо-
сти (105 пассажиров), низко-
польные, что очень удобно для 
пожилых людей, инвалидов 
и мам с колясками.
—  Согласен, это одна из самых 

удачных моделей в линейке. Имен-
но такие автобусы отправляются 
также в Москву и были взяты за ос-
нову создания электробусов. На за-
воде НЕФАЗ в Нефтекамске в Баш-
кирии идет постоянная конвейерная 
сборка автобусов, их делают кон-
кретно под заказчика. И основные 
наши партнеры по этим поставкам 
— это муниципальные образования.
—  У иркутских автобусов 

есть какие-то отличитель-
ные особенности?
—  Заказчик может что‑то до-

бавлять в базовую модель, даже 
несмотря на то, что она уже изна-
чально хорошо оснащена с техниче-
ской точки зрения. Администрация 
Иркутска, например, попросила 
установить в автобусы электрон-
ные табло для бегущей строки 

В этом году у Госкорпорации 
«Ростех» — пятнадцати-
летний юбилей. В ноябре 

2007 года президент России Вла-
димир Путин подписал феде-
ральный закон о ее создании для 
содействия в разработке, произ-
водстве и экспорте высокотехно-
логичной промышленной про-
дукции гражданского и военного 
назначения. Сейчас это крупней-
шая промышленная компания 
в стране. В ее составе более 800 
научных производственных ор-
ганизаций в 60 регионах страны, 
из которых сформировано 14 хол-
динговых компаний. Ключевые 
направления — авиастроение, 
радиоэлектроника, медицинские 
технологии, инновационные 
материалы и прочее. Руководи-
тель представительства «Росте-
ха» в Иркутской области Сергей 
Баляскин рассказал журналисту 
нашего еженедельника о том, как 
корпорация сотрудничает с на-
шим регионом.

ЛУЧШИЙ ПОНЕДЕЛЬНИК ГОДА
Новые иркутские автобусы весь день 5 сентября бесплатно возили пассажиров

—  Сегодняшнему событию пред-
шествовала работа большой команды. 
Спасибо всем, кто принимал участие. 
Практически каждый день мы сталки-
вались с новыми вызовами: нужно было 
определиться, кто будет поставлять ав-
тобусы, в какой комплектации, потому 
что сильно изменились ситуация и логи-
стика. Особо благодарен мэру Иркутска 
Руслану Болотову — он лично принимал 
участие во всех сложных переговорах. 
Уверен, с этими автобусами жизнь ир-
кутян станет более комфортной, — до-
бавил председатель Байкальского банка 
ПАО Сбербанк Александр Абрамкин.
Но все же самыми главными героя-

ми торжества стали 40 лучших водите-
лей муниципального автоцеха. Наряд-
ные (парадные рубашки и форменные 
жилетки с символикой МУП 
«Иркутскавтотранс») водители 
получали ключи от НЕФАЗов. 
Кстати, тех, кто достоин сесть 
за руль новых машин, вы-
бирали в течение года с по-
мощью процедуры открытого 
рейтинга, который включал 
все основные параметры работы 
— выполнение плановых показа-
телей по сбору доходов, по количеству 
рейсов и часов на линии, отношение 
к технике, участие в ремонте, отсут-
ствие жалоб пассажиров, ДТП и нару-
шений правил дорожного движения.

«Я восхищен, на подобном мас-
штабном мероприятии оказался 
в первый раз, — поделился эмо-
циями с журналистом «Иркут-
ска» водитель первого класса 
МУП «Иркутскавтотранс» 
Александр Дружинин. — 
Главное, что такое количество 

новых автобусов на моей памяти 
— впервые, а я работаю уже 30 лет. 

Пассажиры будут ездить на работу, 
в школы, в детские сады, не ждать часа-
ми муниципальный транспорт!»
Команду «По машинам!» (ух, как это 

было здорово! — Прим. авт.) давал во-

дителям директор МУП «Иркут-
скавтотранс», депутат городской 
думы Алексей Колмаков, и под 
звуки городского духового орке-
стра автобусы тронулись по сво-
им рабочим маршрутам (кстати, 
наш мэр сделал проезд в новых 
автобусах 5 сентября бесплатным для 
всех). Обновить путь до Ново‑Ленино 
на первом автобусе по маршруту № 37 
решили все приглашенные на праздник 
гости: губернатор региона Игорь Кобзев, 
председатель Законодательного Со-
брания Иркутской области Александр 
Ведерников, руководитель представи-

тельства Государственной корпорации 
«Ростех» в Иркутской области Сергей 
Баляскин, председатель думы Иркутска 
Евгений Стекачев, председатель Байкаль-
ского банка ПАО «Сбербанк» Александр 
Абрамкин, управляющий Иркутским 
отделением ПАО «Сбербанк» Юлия 
Кальвина.
Было забавно наблюдать за пасса-

жирами, заходившими на остановках, 
когда они неожиданно для себя оказы-
вались в компании мэра Иркутска, гу-
бернатора и других первых лиц города 
и региона. Но не все оказались робкого 
десятка. Многие общались, задавали 
вопросы, благодарили. Как отметил 
один из первых пассажиров первого 
рейса в разговоре с Русланом Болото-
вым, раньше такие автобусы он ви-

дел только в Москве и Сочи.
«Конечно, здорово, что 
у нас появились новые ав-
тобусы, мы этого очень 
ждали, — считает пассажир 
автобуса № 37 Наталья 
Васильева. — Раньше, 
особенно в Ново‑Ленино, 

это было серьезной пробле-
мой. Очень хорошие автобусы, 

большие, вместительные, совершенно 
другого класса, это сразу ощущается, 
особенно в сравнении с теми ПАЗами, 
которые раньше обслуживали наше на-
правление. А еще и бесплатный проезд 
сегодня… Сплошные подарки! Большое 
спасибо!»

Окончание. Начало на стр. 2 
Руслан Болотов вручил 
часы с гравировкой ветера-
ну МУП «Иркутскавтотранс», 
водителю первого класса 
Александру Романову. Он 
пришел на предприятие 
сразу после службы в армии. 
Трудовой стаж – 39 лет, де-
вять месяцев и девять дней! 
За это время у него нет ни 
одного нарушения трудовой 
и производственной дисци-
плины! А вот наград от всех 
уровней власти, включая 
Министерство транспорта 
РФ, – великое множество! В 
ближайших номерах «Иркут-
ска» мы расскажем об этом 
человеке

Настроение — во! Пополнение автопарка нашего города новыми автобуса-
ми стало возможным благодаря командной работе. С инициативой вышел 
мэр Иркутска Руслан Болотов, а дума во главе с председателем Евгением 
Стекачевым единогласно это решение поддержала. Госкорпорация «Ростех» 
(на фото в центре — руководитель ее отделения в Иркутской области Сергей 
Баляскин) пошла навстречу и в кратчайшие сроки отправила в областной 
центр автобусы одной из самых лучших моделей в линейке. Такие же возят 
пассажиров в столице России — Москве



119 сентября 2022 года | № 35 (1071) | ИРКУТСКиркутскинформ.рф ЮБИЛЕЙ ОБЛАСТИ

(она сообщает, какая остановка) и речевой 
информатор.
—  Сергей Александрович, мы знаем, 

что «Ростех» и раньше плотно со-
трудничал с Иркутской областью. 
Расскажите, какие ваши проекты 
в регионе уже удалось реализовать.
—  Мы построили поселок в Черемхово 

для переселенцев, пострадавших от наво-
днения в Тулуне (вложение более миллиарда 
рублей). Региональный оператор по обраще-
нию с ТКО «РТ‑НЭО Иркутск» (тоже часть 
«Ростеха») сейчас строит дамбы и занимает-
ся берегоукреплением в Тулунском и Нижне-
удинском районах. Эта же организация уча-
ствует в ликвидации накопленных вредных 
отходов на Усольехимпроме.
—  А какие еще проекты в Иркут-

ской области вы планируете?
—  В рамках заключенного в июне согла-

шения будем взаимодействовать в сферах 
промышленной, инновационной и инвести-
ционной политики, применения современных 
цифровых и других технологий, реализации 
социальных проектов и программ, а также по во-
просам обеспечения экологической безопас-
ности и подготовки специалистов. Соглашение 
предусматривает сотрудничество в реализации 
инвестиционной программы технического пере-
вооружения Иркутского авиационного завода 
— филиала ПАО «Корпорация «Иркут» на 2021–
2026 годы, направленной на увеличение объема 
серийного производства самолетов МС‑21. Будем 
внедрять в регионе использование робототех-
ники, применение новых методов и технологий 
проектирования и инжиниринга, технологий 
связи в различных отраслях экономики Иркут-
ской области. Предусмотрено развитие иннова-
ционных технологий с созданием медицинских 
центров, социальных и других проектов. Уже 
идет строительство Национального гелиогеофи-
зического комплекса Российской академии наук.
И конкретно в Иркутске в результате со-

вместной работы с администрацией и го-
родской думой установим памятник леген-
дарным авиаконструкторам Михаилу Милю 
и Николаю Камову, родившимся в областном 
центре. «Ростех» будет полностью финанси-
ровать этот проект; думаю, к маю следующе-
го года порадуем жителей города!

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова

Ольга Королева
Фото автора и Валентина Карпова

ПО КАКИМ МАРШРУТАМ 
ПОЕХАЛИ НОВЫЕ 

АВТОБУСЫ?
9 № 8 Н.‑И. ТЭЦ — микрорайон 
Зеленый

9 № 10 Ново‑Ленино — завод неруд-
ных материалов

9 № 13 Ново‑Ленино — центр (через 
пр. Марата)

9 № 18 Н.‑И. ТЭЦ — мкр. Юбилей-
ный

9 № 28р Центральный рынок — 
авиазавод

9 № 29 Центральный рынок — по-
селок Горького

9 № 31 Авиазавод — центр (через 
проспект Марата)

9 № 33 Центральный рынок — стан-
ция Батарейная

9 № 35 Центральный рынок —  
снт. «Кооператор»

9 № 36 Авиазавод — снт. «Машино-
строитель»

9 № 37 Ново‑Ленино — Централь-
ный рынок

9 № 39 Центральный рынок — стан-
ция Горка

9 № 54 7‑й микрорайон Ново‑Лени-
но — микрорайон Первомайский

9 № 55 Ново‑Ленино — областная 
больница

9 № 67 Микрорайон Первомайский 
— микрорайон Топкинский

ПРАЗДНИЧНЫЕ НАРОДНЫЕ ГУЛЯНИЯ 

«С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ, 
ОБЛАСТЬ ИРКУТСКАЯ!»

13.00
18.00                                                      

16.00
22.00                                                      

22.30                                                      

«МАСТЕРА ПРИБАЙКАЛЬЯ»

выставка-ярмарка мастеров 
декоративно-прикладного искусства

0 1
СЕНТЯБРЯ

фестиваль творчества

Нижняя Набережная
 (в районе памятника «Основателям Иркутска»)

«ИРКУТСКИЙ АРБАТ»

ПРАЗДНИЧНЫЙ КОНЦЕРТ,
посвященный 85-летию со дня образования Иркутской области

19.30 – 22.00 • МAКSИМ
• АЛЕКСАНДР  МАРШАЛ 

ПРАЗДНИЧНЫЙ ФЕЙЕРВЕРК 

«СУДЬБА МОЯ - ИРКУТСКАЯ ИСТОРИЯ» 

«БАЙКАЛЬСКАЯ АТЛАНТИДА»«ПОЭЗИЯ ТРАДИЦИЙ»

презентация традиционных костюмов народов,
 проживающих на территории 

Иркутской области
молодежная интерактивная программа 

по традициям народов Сибири

 зона общественного питания

«ХЛЕБОСОЛЬНАЯ СИБИРЬ»

Площадь 
Графа Сперанского ВЫСТУПЛЕНИЯ ТВОРЧЕСКИХ КОЛЛЕКТИВОВ 

ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ: 

• ВАДИМ ТОЧИЛИН и 
  шоу-балет «Бродвей» 
                                                                     • Танцующий Диско-Хаус Оркестр 
  «OFFBEAT ORCHESTRA» 

г. Москва

ХЕДЛАЙНЕРЫ КОНЦЕРТА

 #ИРКУТСКАЯИСТОРИЯ38

Сквер им. Кирова   

Ленина,14 «б» 

• АНСАМБЛЬ РУССКИХ НАРОДНЫХ ИНСТРУМЕНТОВ 
«БАЙКАЛ КВАРТЕТ» 
(ГАУК «ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТНАЯ ФИЛАРМОНИЯ»)

• ОГБУК ГОСУДАРСТВЕННЫЙ АНСАМБЛЬ ПЕСНИ И ТАНЦА 
«СТЕПНЫЕ НАПЕВЫ» 

• МБУК «ИРКУТСКИЙ ГОРОДСКОЙ ТЕАТР НАРОДНОЙ ДРАМЫ»

• НАРОДНЫЙ ФОЛЬКЛОРНЫЙ КОЛЛЕКТИВ «ОБЕРЕГ» 
ГБУК «ИРКУТСКИЙ ОБЛАСТНОЙ ДОМ НАРОДНОГО ТВОРЧЕСТВА» 

• НАРОДНЫЙ ХОРЕОГРАФИЧЕСКИЙ КОЛЛЕКТИВ «ПАЛИТРА» 
ГБПОУ «ИРКУТСКИЙ ОБЛАСТНОЙ КОЛЛЕДЖ КУЛЬТУРЫ» 

• НАРОДНЫЙ ФОЛК-ДУЭТ «ОБЕРЕГ» 
МКУК «МЕТОДИЧЕСКИЙ ЦЕНТР НАРОДНОГО ТВОРЧЕСТВА И 
ДОСУГА «ЗВЕЗДА», Г. КИРЕНСК

НАРОДНЫЕ И ОБРАЗЦОВЫЕ КОЛЛЕКТИВЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ

16.00 –19.30

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ПАРТНЕР

ММИИННИИССТТЕЕРРССТТВВОО  
ККУУЛЛЬЬТТУУРРЫЫ  ИИ  ААРРХХИИВВООВВ    
ИИРРККУУТТССККООЙЙ  ООББЛЛААССТТИИ

ПАРТНЕРЫ

ПП РР АА ВВ ИИ ТТ ЕЕ ЛЛ ЬЬ СС ТТ ВВ ОО  
ИИРРККУУТТССККООЙЙ  ООББЛЛААССТТИИ

ААДДММИИННИИССТТРРААЦЦИИЯЯ
ГГООРРООДДАА  ИИРРККУУТТССККАА
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—  Направление на двенадцать часов, минус 
восемь процентов, — командует рабочий с раци-
ей. — Начинай!
После этих слов установка (за рычагами кото-

рой сидит машинист, тоже с рацией) приходит 
в движение: механизм начинает забуриваться 
в землю. Если не знать, что происходит, то до-
гадаться, что под землей в этот момент роют 
новый канал, невозможно. Лишь обилие техни-
ки и людей со странной аппаратурой намекают 
на серьезность задачи.
—  Технология называется ГНБ — горизон-

тально направленное бурение, — по-
ясняет Александр Лященко, за-
меститель начальника ремонтного 
цеха МУП «Водоканал». — Для 
этих целей используется специ-
альная буровая машина, а также 
система управления (локацион-
ный зонд и локатор). Поскольку 

в процессе рабочим приходится 
отходить от установки на расстояние 

до 200 метров, общаются они с машинистом 
по рации — иначе никак.
Мы стоим у домов № 15 и 17 на улице Ядрин-

цева — это территория бывшего городка ИВАТУ, 
несколько дней назад здесь на водопроводе про-
изошла авария.
—  Труба уже старая, — объясняет Александр 

Юрьевич, — повредилась, вода прямо из асфальта 
пошла. Мы подключили временный водопровод, 
а сейчас меняем стальную трубу на новую — по-
лиэтиленовую. Она не покрывается коррозией, 
на ней не появляются отложения, и вода идет на-
много чище. В отличие от чугунных и стальных, 
у нее больше гарантия — 50 лет, да и при бурении 
гибкий полиэтилен проще затягивать.
Александр Лященко — один из самых опытных 

сотрудников МУП «Водоканал», трудится здесь 

с 1992 года. Технологию горизонтально направ-
ленного бурения, по его словам, в Иркутске нача-
ли применять в 2013‑м и с тех пор с ее помощью 
заменили уже десятки километров водопровода.
—  В нашем городе сотни километров сетей, 

— продолжает Александр Юрьевич, — и не се-
крет, что они изнашиваются и выходят из строя. 
А у метода ГНБ много плюсов. Главное, что 
можно менять трубы (и любые устаревшие ком-
муникации) в районах с плотной застройкой, 
при этом не надо вскрывать проезжую часть 
и портить ландшафт. На Ядринцева, напри-
мер, весной мы уже меняли трубу на участ-
ке возле дома № 23, прямо под палисадни-
ком. И заметьте, после ремонта он остался 
целым и красивым, как был.
Задача у слесарей аварийно‑восстанови-

тельных работ «Водоканала», конечно, непро-
стая — проложить новую трубу, не перекапывая 
грунт. При этом не повредить уже существующие 
коммуникации — канализацию, теплотрассы 
и свой же водопровод.

—  Первым делом обследуем объ-
ект, — рассказывает Сергей 

Федотовский, старший мастер 
по бестраншейной прокладке во-
допровода. — Для этого заранее 
приезжаем на место и смотрим, 
где поставить установку, че-
рез какой колодец можно будет 

пройти, какие сети лежат в поле 
бурения и так далее. Тут же собираем 

новую трубу: варим отрезки по 12 метров до нуж-
ной длины. Здесь, к примеру, нам требуется заме-
нить 70 метров. И уже потом заезжаем с техникой 
и начинаем бурение.
Бестраншейная прокладка водопровода — спе-

циализация Сергея. На «Водоканале» работал 
его отец, и он пришел сюда еще юношей: с 18 лет 
трудился рядовым сварщиком, потом бригади-
ром. После армии отучился в политехе по специ-
альности «Водопроводно‑канализационное хо-
зяйство» и теперь старший мастер.
Сама технология выглядит так: специалисты 

с помощью установки проталкивают вперед 
штанги (это трехметровые весом в сто килограм-
мов металлические палки) — бурят так назы-
ваемую пилотную скважину. В буровую штангу 
при этом вставляется зонд, с помощью которого 
отслеживают направление и угол наклона. «Ви-
деть» сквозь толщу земли зонду помогает специ-
альный прибор — локатор. Он показывает все, 
что находится на глубине, и позволяет регулиро-
вать угол наклона, под которым идет бурение.
—  Проще говоря, машинист бурит, а специ-

алист с локатором говорит ему, куда надо повер-
нуть лопатку — выше или глубже, — с улыбкой 

объясняет Сергей. — Задает процент изгиба штан-
ги и направление движения, где «часы» — это на-
правление в сторону, а «проценты» — движение 
вниз‑вверх.
На практике нередко возникают сложности, 

и работники «Водоканала» даже шутя не любят 
загадывать, сколько времени на бурение им пона-
добится — дело это непредсказуемое.

—  Не бывает двух одинаковых участ-
ков, — уверенно говорит Владимир 

Круглов, машинист установки го-
ризонтального бурения. — Везде 
разные грунты, плотность застройки 
и уже существующих коммуника-
ций. Рядом со старой трубой может 
быть что угодно — от строительного 

мусора и кусков бетона до фунда-
ментных блоков. На Ядринцева главная 

сложность — в пересечении коммуникаций: глу-
бина канализационных труб совпадает с нашей. 
То есть нам надо пройти так, чтобы не повредить 
канализацию.
Владимир пришел работать в МУП «Водо-

канал» в 2012 году водителем, а в прошлом году 
решил перейти на буровую установку.
—  Это сложная техника: ее надо чувствовать, 

и нюансов много, — поясняет он. — Уже год ра-
ботаю, а можно смело сказать, что все еще учусь. 
Но работа нравится — пользу людям приносим!
Специалисты «Водоканала» уточняют, что 

не всегда можно найти место под установку тех-
ники, и тогда приходится прибегать к другим 
методам перекладки труб. Технология горизон-
тально направленного бурения при этом остает-
ся единственной, где не требуется раскапывать 
землю.
Что касается участка на Ядринцева, то здесь 

место для бестраншейной прокладки нашли 
на газоне возле дома № 15, а пилотную скважину 
вывели в палисаднике, о котором рассказывал 
Александр Лященко. Здесь новую полиэтилено-
вую трубу присоединят к той, что меняли весной, 
перед этим затянув ее в скважину. Это второй 
этап работ, во время которого скважину разбури-
вают под нужный диаметр при помощи специаль-
ного расширителя. Цепляют и затаскивают трубу 
в нее с помощью все той же буровой установки. 
Старую трубу, кстати, оставляют на месте, новая 
проходит рядом.
А еще трубу после установки промывают, хло-

рируют и берут анализы — надо убедиться, что 
по ней можно пускать воду потребителям. На это 
уходит еще два‑три дня. И уже после на дома ве-
шают объявления об отключении холодной воды.

Марина Александрова
Фото Натальи Федотовой

ХОРОШО ЗАБУРИЛИСЬ
В Иркутске меняют водопроводные трубы по особой методике — 

не раскапывая грунт

Авария на подземных коммуникациях 
в наши дни вовсе не повод перека-
пывать весь двор. Для замены водо-

проводных труб специалисты МУП «Водо-
канал» Иркутска применяют передовую 
технологию, при которой не нужно рыть 
траншеи. Все проходит настолько незамет-
но, что жильцы многоэтажек недоумевают, 
когда на их подъездах появляются объявле-
ния об отключении холодной воды. А между 
тем это окончательный этап ремонта — не-
обходимость подсоединить новые трубы, ко-
торые уже лежат под землей! На этой неделе 
репортерская группа «Иркутска» убедилась 
— технология непростая, требует особой 
подготовки, но результат того стоит.

Технология горизонтально направленного бурения приходит на помощь, когда 
классическая (с рытьем траншей) прокладка коммуникаций нежелательна или 
невозможна. Технология эта сложная, поэтому задействуется буровая оснастка, 
позволяющая не нарушать верхний слой почвы. Буровая машина (на фото) — 
это специализированное оборудование с устройством подачи штанг и панелью 
управления. Сбоку находятся те самые штанги, с помощью которых и бурят 
скважину. Одна штанга длиной три метра. Когда она входит в землю полностью, 
на ее место с помощью механизма ставится новая

Еще один прибор, без которого не-
возможна технология ГНБ — система 
подземной локации. Она регистрирует 
рабочие параметры процесса: угол 
и направление бурения, температу-
ру рабочей зоны, обороты бура и так 
далее. Здесь, например, можно увидеть, 
что бур находится на глубине 3,85 метра, 
а процент изгиба штанги находится 
на отметке минус 1,7. Прибор также 
может показывать, где под землей на-
ходятся коммуникации. И это позволяет 
до начала бурения «просмотреть» трассу 
и заранее исключить помехи

Перед заменой труб рабочие 
«Водоканала» откачивают воду 

из колодцев, которая неизбежно 
скапливается там после аварии. 

Это делается с помощью шланга, 
который рабочий на фото держит 

в руках. Здесь же можно увидеть 
временный водопровод (это тонкая 

труба) и полиэтиленовую трубу, 
которую и будут прокладывать че-

рез скважину. К слову, специалисты 
(на фото) собрались не случайно. 

Локатор показал, что штанга подо-
шла к колодцу и сейчас будет про-
буривать его стенки. Необходимо 

особое внимание – ведь в колодце 
идут и другие трубы, нужно сле-
дить, чтобы бур ничего не задел 
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Ангарская нефтехимическая компания — одно 
из крупнейших предприятий Восточной Сибири 
по переработке нефти и выпуску нефтепродук-
тов. Ежегодно в АНХК перерабатывается около 
10 миллионов тонн нефти. Предприятием вы-
пускается более 280 наименований продукции. 
Стабильную работу компании обеспечивает 
высокопрофессиональный коллектив. Многие 
сотрудники трудятся не один десяток лет. Сре-
ди старожилов предприятия — старший опера-
тор установки первичной переработки нефти 
ЭЛОУ+АВТ‑6 Сергей Багнюк. В День работников 
нефтяной и газовой промышленности Сергею 
Ивановичу вручили почетную грамоту Министер-
ства энергетики РФ.
В АНХК он пришел более 30 лет назад после 

окончания Ангарского политехнического техни-
кума. Все эти годы трудится на одной из основ-
ных установок нефтеперерабатывающего произ-
водства. Сегодня занимает должность старшего 
оператора самого высокого — седьмого разряда.
—  Коллектив у нас опытный, все с хорошей 

подготовкой, — отмечает Сергей Багнюк. — Наша 
установка надежна в работе, имеет высокую 
производительность, но важно ее качественное 

обслуживание. Мы обязаны оперативно реагиро-
вать на любое изменение в режиме, при неис-
правности предпринимать скорейшие 
и, самое главное, правильные шаги 
для ее устранения. Для этого нуж-
ны не только знания и опыт, 
но и такие качества, как со-
бранность, выдержка, реши-
мость и, конечно, ответствен-
ное отношение к делу.
Установку ЭЛОУ+АВТ‑6 

нефтехимики называют 
«шестимиллионкой». Ее об-
служивают 60 человек. За час 
установка пропускает через 
себя порядка 500–900 кубоме-
тров сернистой нефти. В дальней-
шем подготовленное сырье поступает 
на установки вторичной нефтепереработ-
ки, где идет производство компонентов для гото-

вых продуктов: бензина, судового и дизельного 
топлива, различных марок масел. Работает «ше-
стимиллионка» круглосуточно и один раз в два 
года встает на плановый ремонт. Как раз сейчас 
установка, что называется, «чистит перышки».
—  У каждого оператора своя зона ответствен-

ности, поэтому и во время ремонта мы все на ра-
бочих местах. Контролируем качество работ, 
оперативность их выполнения, — продолжает 
оператор.
Не так давно в АНХК устроился сын Сергея 

Ивановича. Виталий работает слесарем по ремон-
ту оборудования. Рабочие династии на крупном 
промышленном предприятии не редкость, а ско-
рее традиция. Такая преемственность поколений 
очень ценится у нефтехимиков.
За последние 10 лет на производственных объ-

ектах АНХК проведена серьезная модернизация. 
Она коснулась всех основных установок, в том 
числе и «шестимиллионки», где трудится наш ге-
рой. При этом качественно изменились применя-
емые технологии, направленные на производство 
высококачественной продукции, минимизацию 

промышленных и экологических рисков, 
снижение издержек.

—  Работая в АНХК, я смог рас-
крыться профессионально и обре-
сти немалый опыт, стать очевид-
цем многих событий и перемен. 
Сегодня наше предприятие 
работает стабильно, не только 
сохраняя опытных специалистов, 
но и привлекая молодежь, — го-
ворит Сергей Багнюк. — Я верю, 
что и для моего сына компания 
станет надежной опорой в жизни, 

где труд человека будут уважать и це-
нить по достоинству.

Алексей Буренин
Фото Бориса Епифанцева

СТАРОЖИЛ «ШЕСТИМИЛЛИОНКИ»
Накануне Дня работников нефтяной 

и газовой промышленности 
в Ангарской нефтехимической 

компании состоялся торжественный 
вечер, где чествовали лучших сотрудников 
предприятия. В свой профессиональный 
праздник более 150 работников получили 
награды Министерства энергетики 
Российской Федерации, губернатора 
Иркутской области, мэра Ангарского 
городского округа, а также корпоративные 
грамоты и благодарности НК «Роснефть» 
и АО «АНХК».

В рам-
ках Дня не-

фтяника работники 
АНХК приняли участие 

в значимой экологической 
акции. Нефтехимики по-

садили более 170 саженцев 
вяза, сирени, черемухи, дере-
на, пузыреплодника и спиреи 
в санаториипрофилактории 
«Родник», дополнив аллею 

кустарников и деревьев, 
высаженных в про-

шлом году.

Сергей Багнюк трудится в АНХК более 30 лет. 
В честь Дня нефтяника ему вручили почетную 
грамоту Министерства энергетики РФ

многогранные стороны личности Ле-
онида Иовича. Фильм будет снят 
в жанре гибридного кино 
— с присутствием доку-
ментальных и игровых 
эпизодов. В основе 
сценария — тексты 
немногочисленных 
интервью с Гайдаем. 
Их впервые объеди-
нят в прямую речь 
и озвучат с точным по-
вторением разговорной 
манеры Леонида Иовича. 
Команде «ГайдайЦентра» по-
может в этом картина Романа Ли-

берова «Разговор с небожителем». 
В фильм также войдут редкие до-
кументальные кадры, снятые вто-

рокурсником ВГИКа Гайдаем 
на берегах Байкала во время 
стажировки в Восточно‑Си-
бирской студии кинохро-
ники. В этих кадрах уже 
хорошо видно авторский 
почерк будущего знаме-
нитого режиссера: ни-
чем не примечательные 
бытовые сценки он пре-
вратил в комедию. После 

премьерных показов фильм 
появится в интернете, где его 

смогут увидеть все поклонники твор-
чества Леонида Гайдая.

Важная 
часть проек-

та — обустройство 
памятника Леониду 

Гайдаю и его знамени-
той троице. На площади 
Труда установят обору-
дование для подсветки 

скульптуры в тем-
ное время суток.

КАК ОТМЕТИМ 100 ЛЕТ ГАЙДАЯ
Иркутяне выиграли грант на юбилейные 

мероприятия

ЛЮБИМЫЕ ФРАЗЫ ОТ ГАЙДАЯ
— Не виноватая я! Он сам пришел! («Бриллиантовая рука»)
— Кто не работает, тот ест! («Операция «Ы» и другие приключения 

Шурика»)
— Студентка, комсомолка, спортсменка, наконец, она просто 

красавица! («Кавказская пленница»)
— Все, что нажито непосильным трудом, все погибло: три магни-

тофона, три кинокамеры заграничных, три портсигара отечествен-
ных, куртка замшевая — три! («Иван Васильевич меняет профессию»)

— Может, тебе еще дать ключ от квартиры, где деньги лежат? 
(«12 стульев»)

— Губит людей не пиво — губит людей вода («Не может быть!»)
— Жить, как говорится, хорошо. А хорошо жить еще лучше! 

(«Кавказская пленница»)

Антон Конев. Фото из социальных сетей

Окончание. Начало на стр. 4

ОЧЕНЬ УДОБНО: НОВЫЙ 
СЕРВИС ОТ НАЛОГОВИКОВ

Теперь можно быстро узнать 
о задолженности по телефону  

или e-mail

Мы все — налого-
плательщики 
(плательщики 

сборов, страховых взно-
сов и налоговые агенты), 
представив в инспекцию 
согласие на информиро-
вание о наличии задол-
женности по налогам, 
пеням, штрафам и про-
центам, смогжем получать 
оповещения в виде смс
сообщений на указанный 
телефон или на адрес 
электронной почты.

Подать согласие можно 
по телекоммуникационным 
каналам связи, через «Личный 
кабинет налогоплательщика», 
лично или направив его почто-
вым отправлением. В согласии 
организациям необходимо ука-
зывать наименование и ИНН, 
физическим лицам — фами-
лию, имя и отчество с паспорт-
ными данными, а также дату 
и место рождения. Предусмо-
трено уведомление по номеру 
телефона и электронной почте, 
можно выбрать один или оба 
способа информирования. При 
изменении номера телефона 
или адреса электронной почты 

— нужно отправить согласие 
повторно, указав актуальные 
данные.
Форма согласия и программ-

ные средства для его заполне-
ния и направления в налого-
вый орган в электронном виде 
размещены на официальном 
сайте ФНС России. Физическим 
лицам удобнее всего восполь-
зоваться «Личным кабинетом 
налогоплательщика»: в разделе 
«Профиль» заполнить согла-
сие, подтвердить его личной 
электронной подписью и на-
править в выбранный налого-
вый орган.
Согласие может быть подано 

любым налогоплательщиком 
(плательщиком страховых 
взносов) в налоговый орган 
по месту нахождения или 
по месту учета крупнейших 
налогоплательщиков.
Физические лица могут пода-

вать согласие, как в налоговую 
инспекцию по месту житель-
ства, так и в любой другой на-
логовый орган лично (за ис-
ключением межрегиональных 
инспекций по крупнейшим 
налогоплательщикам и спе-
циализированных налоговых 
инспекций).

Илья Спирин
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Первый раз мошенники позвонили Ирине Петровне 
в июне этого года. Номер телефона для нее был незнако-
мым, но тем не менее она ответила. Собеседник радостно 
сообщил, что является представителем финансовой ком-
пании «МММ» и компьютерная система выбрала Ирину 
Петровну из множества россиян, которые имеют шанс 
получить компенсацию. Не дав иркутянке опомниться, 
позвонивший спросил, есть ли у нее какие‑нибудь льготы. 
И она тут же ответила, что является ветераном труда. «От-
лично! В этом случае у вас есть возможность получить сразу 
две компенсации — 450 тысяч рублей и 999 тысяч рублей», 
— сказал мужчина.
И хотя Ирина Петровна не бедствовала — у нее есть работа, 

недвижимость и машина в собственности, неплохие нако-
пления, посчитала, что эти деньги тоже не будут лишними. 
Дальнейший разговор перетек в практическую плоскость 
— собеседник объяснил ей, что для получения выплат надо 
заплатить несколько страховок. Все, что происходило после 
этого, ничем не отличается от классической схемы обмана мо-
шенников — незнакомец продиктовал иркутянке, куда пере-
водить деньги, и она выполнила все указания.
Сначала Ирина Петровна брала указанные суммы из сво-

их накоплений. Когда эти деньги, а их было 1,6 миллиона 
рублей, закончились, выяснилось, что есть возможность 
увеличить обещанную компенсацию, но для этого нужны 
еще страховки. На протяжении следующих двух месяцев 
мошенники крепко держали иркутянку на крючке — зво-
нили каждый день, обрабатывали психологически, подо-
гревали ее интерес к предстоящему получению денег. Так 
постепенно она оформила кредиты в четырех банках, оста-
вив в залог свою машину и квартиру, а после еще и продала 
земельный участок.
Когда женщина уже исчерпала все свои возможности, 

мошенники сменили любезный тон на хамский, и толь-
ко после этого Ирина Петровна обратилась с заявлением 
в полицию. Как пояснили в пресс‑службе ГУ МВД России 
по Иркутской области, сейчас сотрудники разбираются 
в обстоятельствах произошедшего, в том числе решается 
вопрос о возбуждении уголовного дела. На сегодняшний 
день установлено, что мошенники звонили, используя 
номера телефонов, зарегистрированные в Московской 
области. И вероятнее всего, люди, с которыми общалась 
иркутянка, имеют отношение к подобным преступлениям, 
совершенным ранее в отношении жителей нашего региона.
А Юлия Семеновна общалась с мошенниками почти 

три месяца и все это время послушно выполняла их тре-
бования. Она рассказывает, что незнакомец представился 
сотрудником службы безопасности банка и объяснил, что 
на ее имя оформлен кредит — почти два миллиона рублей. 
Иркутянка, которая не обращалась ни за какими займами, 
очень разволновалась, но собеседник успокоил ее, заверив, 
что операцию можно отменить, если «обналичить» этот 
кредит и якобы вернуть в банк, переведя на «безопасный 
счет» через салоны сотовой связи. Пытаясь выйти из не-
приятной ситуации с наименьшими потерями, Юлия Се-
меновна согласилась выполнить это условие. Тем более что 
незнакомец сказал, что все поездки на такси до места пере-
вода денег ей оплатят.
Более подробные инструкции женщине дал еще один не-

знакомец, который представился сотрудником следствен-
ного управления по Иркутской области. Он разъяснял, как 
вести себя при оформлении переводов, а после перечисле-
ния средств уточнял, какие вопросы ей задавали менедже-
ры. Так, если сотрудники салонов связи интересовались, 
не мошенникам ли переводятся деньги, Юлия Семеновна 
должна была отвечать, что знает, кому переводит такие 
суммы.
Незнакомцы не отступали, пугая иркутянку уголовной 

ответственностью за разглашение информации, а по ее 
просьбе отправляли фотографии документов, оказавшихся 
поддельными.
В итоге женщина взяла кредиты, заняла деньги у знако-

мых. В какой‑то момент она получила отказ в займе, после 
чего продала жилье, а полученные средства перечислила 
преступникам. Всего потеряла 9,4 миллиона рублей.

Всего один звонок с незнакомого номера мо-
жет привести к огромным финансовым поте-
рям. О своем решении поговорить по телефо-

ну очень жалеют две жительницы нашего города. 
Ирина Петровна отдала аферистам почти двенад-
цать миллионов (!) рублей, а Юлия Семеновна — 
больше девяти миллионов рублей (имена героинь 
изменены. — Прим. авт.). Сейчас обе женщины 
переживают серьезный стресс и не могут объяс-
нить, почему оказались такими доверчивыми.

НОВЫЕ РЕКОРДЫ АФЕРИСТОВ
На минувшей неделе сразу две иркутянки добровольно отдали 

мошенникам баснословные суммы

Многие люди ошибочно считают, что уж они-то никогда не попадутся на обман. Поэтому разгово-
ры с незнакомцами по телефону их не пугают. Но на самом деле мошенники пользуются такими 
хитрыми психологическими приемами, что жертвой может оказаться любой человек. Например, 
в числе обманутых оказалась дочь пресс-секретаря президента России Дмитрия Пескова. Елиза-
вета вспоминает, что была как будто под гипнозом, когда переводила деньги неизвестным людям. 
А недавно больше миллиона рублей перевела аферистам сотрудница одного из иркутских банков, 
которая, как и все работники финансовых структур, была проинструктирована насчет существова-
ния мошенников и способов защиты денег

Елена Машкова. Фото из открытых источников

Юлия Семеновна говорит, что 
получила очень жесткий урок, 
и теперь советует всем не повто-
рять ее ошибок: «Не верьте нико-
му! Банки не будут звонить. Если 
такой звонок поступил, берите до-
кументы, идите в банк и выясняйте 
там все, что хотите узнать. По-
лиция тоже не будет звонить. По-
вестку в случае необходимости от-
правят по официальным каналам. 
Не оставляйте одиноко проживаю-
щих родственников без своего вни-
мания, интересуйтесь их жизнью 
и будьте бдительны. Лучше сто раз 
все перепроверить».
—  Сотрудники полиции еще раз 

напоминают, что ни в коем случае 
нельзя общаться с незнакомыми 
людьми ни на какие темы. Не от-
вечайте на звонки с неизвестных 
номеров. Максимально распро-
страните эту информацию среди 
своих знакомых и родственников, 
— подчеркнули в полиции.

ЗАДЕРЖАЛИ ТЕЛЕФОННЫХ 
МОШЕННИКОВ

По информации прессслужбы об-
ластной полиции, в Ангарске задержаны 
восемнадцатилетние и двадцатилетние 
жители Иркутского района, которые обма-
нывали иркутских пенсионеров. Пожилые 
люди рассказали, что им на стационарный 
телефон звонили якобы по просьбе род-
ственников или от лица сотрудников поли-
ции. Под разными предлогами аферисты 
просили передать деньги через курьера. 
По меньшей мере двенадцать человек по-
верили преступникам. Общая сумма ущер-
ба превышает два миллиона рублей. Граж-
дан, чтолибо знающих о деятельности 
указанных лиц, полиция просит обращать-
ся по телефонам: 216805, 217922 или 02.
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города 

(9–16 сентября)
МУЗЕИ

Музей истории города Иркутска
Отдел истории
Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск 
археологический», «От острога до города» (6+)
Лекционно‑игровая программа «Юные археологи» (по 
заявкам) (6+)
Выставки:
«Иркутск – город трудовой доблести» (6+);
Выставка одной картины «Встреча Цесаревича в 
Иркутске в 1891 году» Т. Г. Ларевой (6+);
«Первая на Ангаре» (6+);
«Иркутск промышленный». Макет драги «Варлаам 
Чикойский», автор изделия – Владислав Шпиро (6+);
«Памяти предков достойны». Галерея памяти с 
изображениями погибших в 2022 году при исполнении 
воинского долга на Украине, родом из Прибайкалья 
(6+).
Выставка, посвященная 100‑летию пионерии (6+)
«По местам славы иркутцев». Выставка, посвященная 
боевому пути Иркутского драгунского полка в 
Отечественной войне 1812 года (6+)
Выставка к 225‑летию Св. Иннокентия Вениаминова (6+)
Адрес: ул. ФранкКаменецкого, 16а. Тел.: 710161, 
710422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля

Постоянно действующая экспозиция «Мастерская  
В. С. Рогаля» (6+)
Выставка часов времен СССР из фонда Ангарского 
музея часов (6+)
«Творческая эстафета поколений». Работы членов 
союза мастеров «Оникс» (6+)
Выставка дипломных работ выпускников ИОХК имени 
И. Л. Копылова (6+)
Выставка работ мастеров Усть‑Ордынского 
национального центра художественных народных 
промыслов (6+)
Выставка пауков‑птицеедов (6+)

В программе выставки:
‑ Более 20 живых экспонатов.
‑ Интерактивный детский уголок.
‑ Уникальная возможность прикоснуться к 
удивительному миру паукообразных.
‑ Увлекательная экскурсия о мире пауков.
‑ Море позитива и чудесных фотографий.
Цена билетов: взрослый – 250 руб.; школьники, 
студенты, пенсионеры – 200 руб.; дети до 5 лет – 
бесплатно! Для групп от 10 человек – 150 руб. (по 
предварительной записи).
Сеансы программы начинаются каждый час: 10.00; 
11.00; 12.00; 13.00; 14.00; 15.00; 16.00; 17.00.
Понедельник – выходной. Выставка будет работать по 
30 октября.

 � 10 сентября
Работа изостудии «Маленький художник» (6+). Начало 
в 10.00.
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200365.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла». Систематические занятия с 
мастерами народного творчества и ремесел (по 
изготовлению народной куклы, резьбе по дереву, 
ткачеству, лепке из глины, пластилиновой живописи, 
валянию из шерсти) (по заявкам) (6+)
«Ажурное кружево». Выставка вязаных изделий (6+)
«ZA Победу» студии ИЗО и ДПИ «Радуга» ДРиФ с 
участием студентов и педагогов ОГБПОУ СО ИРТ, театра 
«Зеркало» ЦДТ «Октябрьский» (6+). Начало в 14.00.
«Керамика на все времена». Выставка керамических 
изделий (6+)
«Резная сказка». Выставка деревянных изделий (6+)

 � 9 сентября
Открытие выставки керамических изделий куйтунских 
мастеров «Сохраняя традиции» (6+). Начало в 14.00.

 � 13 сентября
Открытие выставки украшений Е. А. Гончаровой 
«Ожерелье настроения» (6+). Начало в 15.00.
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. Тел. 204494.

Солдаты Отечества
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX – XX 
веков» и мастер‑класс по неполной разборке‑сборке 
оружия (по заявкам) (6+)
Выставки:
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1930‑х годов» 
(6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Кавказ в огне» (6+);
«Спасая жизнь – даря надежду». Иркутские госпитали в 
годы ВОВ (6+);
«Иркутск авиационный» (6+);
«Выставка, посвященная городам‑героям» (марки, 
значки, конверты, спичечные этикетки, почтовые 
карточки и т. д.) (6+).
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 380899.

Музей городского быта
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян второй 
половины ХIX и начала XX века», «Музей чая» (6+)
Выставки:
«Столовые принадлежности» (6+);
«Городская охота» (6+);
«Свет Иркутска: освещение городских домов и улиц» (6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Волшебство старинной куклы» (0+);
«Бон вояж, или Счастливого пути» (0+);
«Мужской портрет XIX – начала XX века» (6+).
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77.  
Тел. 204884.

Иркутский музей декабристов
Доммузей Волконских
Выставка «Детский мир. XIX век» (12+)
Адрес: пер. Волконского, 10. Тел. 292663.
Доммузей Трубецких 
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судьба» 
(12+) 
Адрес: ул. Дзержинского, 64. Тел. 292663.

Иркутский областной краеведческий 
музей имени Н. Н. Муравьева-Амурского

Экскурсии
 � 14 сентября 
«Иркутск Валентина Распутина» (6+) . Начало в 11.00.
Адрес: ул. Свердлова, 20. Тел.: 259825, 
89242903035.

 � 15 сентября
«Православные храмы Иркутска» (12+) . Начало в 11.00.
Адрес: ул. Карла Маркса, 13. Тел.: 336230, 
89242903035.

«Окно в Азию»
 � 16 сентября
Мастер‑класс «Керамика неолита» (12+) . Начало в 
12.00 и 15.30.
Адрес: ул. 3 Июля, 21б. Тел. 259821.

Иркутский областной художественный 
музей

 � С 10 сентября 
«Дни Эрмитажа в Иркутске» (6+)
«Союз земли и воды. Тема раковины в
произведениях прикладного искусства XVI–XXI
веков». Выставка произведений из собрания
Государственного Эрмитажа (6+) 
«Союз земли и воды. Тема раковины в произведениях 
прикладного искусства XVI–XXI веков». Выставка 
произведений из собрания Государственного Эрмитажа (6+)
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 340146.
Галерея сибирского искусства
«Бубновый валет». Выставка шедевров раннего
русского авангарда из собрания Русского музея
(Санкт‑Петербург) (6+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел.: 334389.

Арт-галерея «Диас»
«Медитативная неспешность». Персональная выставка 
Николая Тарасика (12+)
Адрес: ул. Седова, 40. Тел.: 8 (9148) 991088,  
554595.

КОНЦЕРТЫ
Иркутская областная филармония

Концертный зал
 � 12 сентября
«Звезды на Байкале». Российский национальный 
молодежный симфонический оркестр. Дирижер 
Станислав Кочановский (6+). Начало в 18.30.

 � 13 сентября
«Звезды на Байкале». Фортепианный вечер. Ева 
Геворгян, Илья Папоян (6+). Начало в 18.30.

 � 16 сентября
Открытие 84‑го концертного сезона. Солист Петр Лаул 
(фортепиано, Санкт‑Петербург) (6+). Начало в 18.30.

Органный зал
 � 11 сентября
Концерт Губернаторского симфонического оркестра. 
Солисты: Илмар Лапиньш, Юрий Лень, Дечебал 
Григоруцэ (6+). Начало в 15.00.
Адрес: ул. Дзержинского, 2. Тел. 336000.

ТЕАТРЫ
Иркутский городской театр народной 
драмы

Спектакль «Сказки» поставлен по двум произведени-
ям Александра Сергеевича Пушкина – «Сказка о золо-
том петушке» и «Сказка о рыбаке и рыбке» (на фото)

 � 11 сентября
«Сказки» (6+). Доступно по Пушкинской карте. Начало в 12.00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел. 469968.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 13 сентября
«Вам, посвятившим жизнь земле Иркутской» ‑ вечер‑
встреча ветеранов труда Приангарья
к 85‑летию Иркутской области в ЦГБ  
им. А.В. Потаниной (16+). Начало в 15.00.
Адрес: ул. Трилиссера, 32 Тел. 239391.

 � 14 сентября
«Драгоценный ларец». Фольклорный праздник для 
учащихся младших и средних классов в библиотеке № 
17 имени А. К. Горбунова (6+) . Начало в 12.00.
Адрес: ул. Байкальская, 211. Тел. 226895.

 � 15 сентября
«Горит, горит его звезда». Литературный час с громким 
чтением рассказов А. Вампилова в детской библиотеке 
№ 26 (12+) . Начало в 14.00.
Адрес: ул. Байкальская, 310а. Тел. 353911.

Научная библиотека имени  
И. И. Молчанова-Сибирского

 � 9–11, 13–16 сентября
Проект «Хранители истории». Сканирование 
документов волонтерами (12+). Начало в 11.00.

 � 9, 13, 16 сентября
Индивидуальные консультации по работе со 
смартфоном (12+). Начало в 12.00.

 � 10 сентября
II областной инклюзивный театральный фестиваль 
«Открытая рампа: вход свободный» (6+). Начало в 12.00.
Мастер‑класс «Актерское мастерство на русском 
жестовом языке» (6+). Начало в 15.40.

 � 11 сентября
II областной инклюзивный театральный фестиваль 
«Открытая рампа: вход свободный» (6+). Начало в 12.00.
Мастер‑класс «Как оживает кукла» (6+). Начало в 14.30.

 � 13 сентября
Юридические консультации по вопросам гражданского 
права (16+). Начало в 15.00.

 � 14 сентября
Заседание иркутского общества «Родословие». Доклад М. Е. 
Райхбаум «О бабушке доброе слово» (12+). Начало в 13.00.
Презентация выставки «Женщина. Осень» (12+). 
Начало в 15.00.
«Клуб мышления о будущем». Игротека (12+). Начало в 15.00.
Проект «История в земле». Экскурсия по историко‑
мемориальному комплексу «Иерусалимская гора» 
(12+). Начало в 18.30.

 � 15 сентября
Юридические консультации по вопросам гражданского 
права (16+). Начало в 11.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 486680.

КИНО
Дом кино

 � 9 сентября
«Многоэтажка» (16+) . Начало в 17.00.
«Влюбленные в небо» (16+). Начало в 19.00.

 � 10 сентября
«Дитя погоды» (12+). Начало в 17.00.
«Место под соснами» (16+) . Начало в 19.00.

 � 11 сентября
Киноклуб. «Грех» (16+). Начало в 13.30.
«Солярис» (12+). Начало в 16.00.
«Влюбленные в небо» (16+). Начало в 19.00.
Адрес: ул. Мухиной, 2а. Тел. 567060.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ

Картошку, продаю.  
Доставка бесплатно.  

Т. 8-908-779-77-11.

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36

Уголь, гравий, песок, щебень, 
шлак, отсев, земля.   

Вывоз мусора (до 4 т).  
Т. 8-964-651-98-76.

Куплю дорого старинные буддий-
ские фигуры, тханки, иконы  
от 50 т. руб. Т. 8 (920) 075-40-40.

Ответы на сканворд:
По горизонтали: Прабабушка. Сатин. Укол. Эликсир. Бригантина. Лиман. Хор. Отара. 
Пафос. Омоним. Бикини. Брелок. Гольф. Омут. Громадина. Тату. Матадор. Зуав. Афера. 
Снайпер. Растяпа. Капрон. Накал. Жёлудь. Фараон. Ров. Абака. Око. Стерня. Нерв. План. 
Рядно. Марокко. Макака. Эпос. Парк.
По вертикали: Рур. Пиво. Уста. Астра. Акинак. Лобан. Пир. Бог. Фильм. Ваер. Аарра. 
Алагон. Фут. Особняк. Сиг. Тампон. Наяда. Дуэт. Шлих. Ягуар. Каноэ. Кино. Макар. Номер. 
Мормо. Марал. Квас. Силомер. Атас. Нёбо. Барито. Езда. Трал. Поп. Манул. Идея. Курилка. 
Дикари. Окно. Прадо. Акр. Намёк. Арфа. Львёнок.


